
Зачем деревьям
розовые гольфы?

Городская среда должна
формироваться людьми
с правильным вкусом

Что «пишут» йети –
большие дети?
Смысловое значение этой арки
возле Азасской пещеры, похоже,
«расшифровано» гоминологами 11
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  Фото Владислава Шитенка.

Молодым
мамам дали
новый шанс

Ушли
из семьи…
в учебу

Все «золото» - наше
Всероссийские соревнования по сноуборду  
среди детей прошли в Таштаголе на горе Туманной

В них приняли участие дети двух воз-
растных групп - всего более 80 человек 
из разных регионов страны. В течение 
трех дней разыгрывалось 12 комплектов 
наград. Таштагольские сноубордисты 
завоевали большинство медалей, в их 
числе 11 золотых. И только одно «золо-
то» они уступили спортсменам из Крас-
ноярска.

На церемонии награждения победи-
тели и призеры соревнований получили 
грамоты, медали и ценные призы - спор-
тивную форму, предоставленную воспи-
танницей таштагольской школы сноубор-
да Екатериной Тудегешевой. Глава района 
Владимир Макута учредил приз для са-
мых маленьких участников соревнова-
ний. Ими стали наши земляки 9-летние 

Никита Крехтунов и Диана Бергевич.
А сегодня на Туманной начались со-

ревнования среди взрослых спортсме-
нов - стартовал этап Кубка России по 
сноуборду. По его результатам станут 
известны победители в параллельном 
слаломе-гиганте, параллельном слаломе 
и сноуборд-кроссе.

Оксана Панарина.
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// ЖКХ

// фотофакт

// долги

Уборка «лесоповала»

На контроле - госзакупки
// контроль

 Начиная с последней декады декабря в Кузбассе идут обильные снегопады.  
Фото Федора Баранова.

Не платишь – придется отвечать

Областной штаб по финмо-
ниторингу и выработке мер 
поддержки отраслей эконо-
мики продолжает работать с 
предприятиями-должниками.

По данным управления Фе-
деральной налоговой службы по 
Кемеровской области, на 15 ян-
варя 2014 года накопили долги 
в областной бюджет следующие 
предприятия:

ООО «Шахта Колмогоров-
ская-2» (руководитель Сергей 
Масальский, Беловский район, 
сумма задолженности — 5 млн 
302 тыс. рублей); Гурьевское 
государственное пассажирское 
автотранспортное предприя-
тие Кемеровской области (Вик-
тор Макаревич, 2 млн 514 тыс. 

рублей); ООО «Промуглесбыт-
Сервис» (Сергей Бережной, Бе-
ловский район, 1 млн 921 тыс. 
рублей).

Напомним, губернатор Аман 
Тулеев потребовал от предпри-
ятий и организаций Кузбас-
са срочно сократить задолжен-
ность по налогам. Требование 
активизировать работу по нало-
говым сборам прозвучало также 
в адрес глав городов и районов, 
налоговой инспекции. По мне-
нию А.Г. Тулеева, контроль за 
исполнением налогового зако-
нодательства на местах ведется 
недостаточно требовательно.

Руководители, которые не 
погасят задолженность, будут 
привлечены к уголовной ответ-
ственности.

Специальные коммунальные 
бригады будут созданы в 
Кузбассе для утилизации 
использованных новогодних 
елок.

Заместитель губернатора 
по жилищно-коммунальному 
и дорожному комплексу Ана-
толий Лазарев направил те-
леграммы заместителям глав 
территорий по ЖКХ и благо-
устройству с требованием ор-
ганизовать централизованный 
вывоз выброшенных новогод-
них елок.

Он подчеркнул, что после 
проводов «старого Нового года» 
жители начнут избавляться от 
атрибутов новогодних праздни-
ков. Ежегодный опыт показы-

вает, что в это время во дворах 
домов начинается настоящий 
«лесоповал», так как в мусоро-
возы, переполненные бытовы-
ми отходами, елки просто не 
входят.

«Мы не должны допустить, 
чтобы символ новогодних тор-
жеств, который радовал лю-
дей, валялся на улице никому не 
нужный, — отметил А.А. Лаза-
рев. – Поэтому необходимо ор-
ганизовать на предприятиях по 
благоустройству специальные 
бригады, которые займутся вы-
возом использованных елок на 
ближайшие котельные для ути-
лизации».

Регулярные объезды дворов 
планируется начать уже в бли-
жайшее время.

// цены

Москва стала ближе

Авиабилеты Кемерово-
Москва-Кемерово стали 
дешевле. Авиакомпания 
«Трансаэро» вводит низко-
бюджетные перевозки класса 
дисконт из Москвы в Кеме-
рово.

Напомним, губернатор  
А.Г. Тулеев ранее неоднократ-
но обращался в Министерство 
транспорта РФ, Росавиацию и 
Федеральную антимонополь-
ную службу с просьбой вмешать-
ся в ситуацию по завышению 
авиакомпаниями цен на биле-
ты. Поводом послужили много-
численные обращения граждан 
в администрацию области на 
действия работающих в Кузбас-
се авиакомпаний, прежде все-
го «Сибири», на неоправданно 

дорогие авиабилеты Кемерово-
Москва и Новокузнецк-Москва. 
По инициативе губернатора в 
регион для создания здоровой 
конкуренции были привлечены 
новые авиаперевозчики.

При покупке на сайте ком-
пании «Трансаэро» билета по 
маршруту Кемерово-Москва-
Кемерово он будет стоить на-
много дешевле. К примеру, если 
вылет из Кемерова запланиро-
ван на 3 февраля, а возвращение 

– на 7 февраля, то это обойдется 
в 12 тыс. 166 рублей. Для сравне-
ния: за билеты «Аэрофлота» на 
эти же даты придется выложить 
18 тыс. 338 рублей, «Сибири» — 
17 тыс. 800 рублей. Не слишком 
большая разница по цене полу-
чается, если ехать до столицы 
России и обратно на поезде.

// инициатива

Генеральная уборка всем миром

По инициативе губернатора 
Амана Тулеева с 17 января 
в Кузбассе начнутся еже-
недельные субботники по 
уборке снега.

Аман Тулеев выразил со-
лидарность с Патриархом Мо-
сковским и всея Руси Кириллом, 
который в ходе рождественско-
го интервью обратился к рос-
сиянам с предложением начать 
активную уборку всей страны, 
особенно территорий вблизи 
больших городов. Телеграммы 
с призывом организовать лю-
дей в помощь коммунальным 
службам ушли в адрес глав го-
родов и районов, председателей 
городских и районных Сове-
тов народных депутатов, заме-
стителей глав по ЖКХ и благо-
устройству, в ГУВД России по 
Кемеровской области.

Как подчеркнул А.Г. Ту-
леев, в этом сезоне в Кузбасс 
пришла необычная для Сиби-
ри зима: до середины декабря 
не было снега, морозы до - 30 
градусов были всего 2-3 дня. 

Однако с последней декады 
декабря идут обильные сне-
гопады. Проверки, проведен-
ные по поручению губернато-
ра, показали, что на обочинах 
дорог, на тротуарах, площа-
дях, а также во дворах скопи-
лось много снега. Особенно в 
плачевном состоянии оказа-
лись дороги частного сектора 
многих территорий. «Неочи-
щенные тротуары и остано-
вочные площадки заставляют 
граждан выходить на проез-
жую часть, а это усугубляет и 
без того сложную обстановку 
на дорогах» — говорится в те-
леграмме.

Аман Тулеев отметил: несмо-
тря на то, что только за послед-
ние пять лет за счёт областного 
бюджета приобретено для тер-
риторий около 60 грейдеров и 
комбинированных машин для 
зимнего обслуживания дорог, 
постоянно выделяются сред-
ства на приобретение топли-
ва для транспорта, занятого на 
уборке и вывозке снега, дале-
ко не все муниципалитеты вос-

пользовались теплой погодой и 
убрали скопившийся снег.

Губернатор потребовал от 
глав территорий привлечь для 
очистки территорий всю име-
ющуюся технику, бригады вер-
холазов и альпинистов задей-
ствовать на очистке кровель 
высотных зданий от снега и со-
сулек.

В телеграмме Аман Тулеев 
обратился к правоохранитель-
ным органам области с прось-
бой обеспечить безопасность 
дорожного движения и охра-
ну общественного порядка при 
вывозе снега, а также принять 
меры по освобождению дорог 
от транспорта, оставленного с 
нарушением правил.

Губернатор также обратился 
к кузбассовцам с просьбой по-
мочь коммунальщикам – выхо-
дить каждую пятницу на массо-
вые субботники по уборке снега. 
От глав городов и районов А.Г. 
Тулеев потребовал обеспечить 
людей шанцевым инструмен-
том, организовать места для 
обогрева и отдыха.

В структуре исполнительной 
власти региона по распоря-
жению губернатора Амана 
Тулеева создан новый орган 
специальной компетенции — 
главное контрольное управ-
ление Кемеровской области.

Оно организовано для реали-
зации Федерального закона «О 
контрактной системе в сфере за-
купок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и 
муниципальных нужд». Новая 
структура будет осуществлять 

полномочия по внутреннему го-
сударственному финансовому 
контролю и контролю в сфере 
закупок.

Вчера губернатор Аман Ту-
леев на должность начальника 
главного контрольного управле-
ния Кемеровской области назна-
чил Светлану Попову. Она окон-
чила математический факультет 
КемГУ, а также экономический 
факультет Кемеровского госу-
дарственного сельхозинститута. 
С 2007 года занимала должность 
заместителя начальника управ-

ления государственного заказа 
Кемеровской области. С января 
2008-го по ноябрь 2012 года ра-
ботала заместителем начальника 
управления по контролю в сфере 
размещения государственных за-
казов департамента экономиче-
ского развития администрации 
Кемеровской области. А с ноя-
бря 2012 года по настоящее вре-
мя возглавляла управление по 
контролю в сфере размещения 
госзаказов департамента эконо-
мического развития администра-
ции Кемеровской области.

Информации на полосе подготовлены 
 по метериалам пресс-службы АКО.
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// награда

115 
тысяч кузбассовцев

воспользовались 
государственными услугами 
центров занятости населения 
в 2013 году. Подходящую 
работу удалось найти для 
47,1 тыс. человек. При этом 
почти 500 безработных 
стали предпринимателями. В 
Кузбассе создано 252 новых 
специально оборудованных 
рабочих места для инвалидов. 
Содействие в переезде оказано 
90 безработным, которые 
трудоустроены по направлению 
службы занятости в другой 
местности.

За грамотные  
оперативные действия

Губернатор Аман Тулеев на-
градил медалью «За честь и 
мужество» заместителя на-
чальника отдела МВД России 
по Крапивинскому району 
Юрия Гурова за раскрытие 
убийства «по горячим сле-
дам».

В органах внутренних дел май-
ор полиции Юрий Гуров служит 
более 9 лет, из них последние 6 лет 

– в уголовном розыске. За 2013 год 
раскрываемость по расследован-

ным уголовным делам возросла 
на 18% и составила 78%.

В июне 2013 года под руко-
водством Ю.Б.Гурова раскрыто 
резонансное убийство мужчи-
ны, произошедшее в поселке Зе-
леногорский. В результате гра-
мотной, умелой организации 
оперативных мероприятий кра-
пивинские полицейские раскры-
ли «по горячим следам» тяжкое 
преступление. Убийца был аре-
стован и осужден.

Пресс-служба АКО.

// «Кузбасс» спросил

«Рогатая» провокация  
для автолюбителей?

В Москве запустили экспери-
мент, направленный на борьбу с 
хамством водителей. 

Вдоль трасс устанавливают 
баннеры с изображением бара-
на и следующими надписями: 
«Объехал всех по обочине? От-
лично. Теперь стой и жди, когда 
тебя пустят обратно», «Повер-
нул из второго ряда? Круто. Все 
с нетерпением ждут, что еще ты 
выкинешь» и др. По задумке ав-
торов идеи, водители, нарушив-
шие ПДД, должны будут узнать 
себя в образе этого животно-
го. А главное, такая провокация 
обязана обратить внимание на 
проблему и стать кирпичиком 
к выстраиванию основ уважи-
тельной езды. 

От реакции москвичей будет 
зависеть протяженность экспе-
римента. Планируется устано-
вить подобные баннеры и в дру-
гих крупных городах страны. 

«Кузбасс» спросил респон-
дентов, как им такая идея? 

Сергей Иванов, 
водитель-экспедитор, г. Юрга:

− Слава Богу, я ни разу не по-
падал в серьёзные ДТП. Да и 
правила стараюсь не нарушать. 
На такой плакат, конечно, обра-
тил бы внимание. Но, если чест-
но, подобная ассоциация меня 
бы обидела. Я хоть и не нару-
шитель, но всё же водитель. Хо-
чется верить, что существуют и 
другие способы повлиять на си-
туацию.

евгенИй наумкИн, 
инспектор пропаганды безопасности 
дорожного движения ГИБДД Кузбасса:

− Я считаю, что это продуктив-
ный метод борьбы с хамством на 
дороге. Если другие способы, в 
том числе и свод правил дорож-
ного движения, на них не дей-
ствуют, так почему бы не попро-
бовать и такой жесткий метод 
психологического воздействия!

альбИна Панова, 
автолюбитель, г. Новокузнецк:

− Мы с мужем относимся к ка-
тегории законопослушных граж-
дан. Всегда соблюдаем ПДД. А 
нарушители постоянно создают 
аварийные ситуации. Поэтому 
даже железные нервы моего су-
пруга иногда сдают. Он время от 
времени не сдерживается и кри-
чит им из салона: «Баран»… На-
деюсь, такие плакаты смогут по-
влиять на автолюбителей.

мИхаИл Яковлев, 
программист, г. Кемерово:

− Сам я не автолюбитель. 
Предпочитаю общественный 
транспорт. Однако не могу ска-
зать, что меня не волнует обста-
новка на дорогах. Сейчас очень 
резвые водители, вообще нико-
го и ничего не боятся. К сожа-
лению, уверен, даже если с пла-
катов на них будут смотреть не 
только бараны, но и козлы, и 
свиньи, и другие «обидные» жи-
вотные, водить от этого лучше 
нарушители не станут.

Алена Федотова.

// вера

Собрался с духом – и все грехи в воду

В православный праздник Кре-
щения Господня на территории 
Кемеровской области органи-
зуют места массового купания: 
проруби и купели, где будут 
дежурить спасатели, экипажи 
скорой медпомощи и полиция. 
Инспекторский состав ГИМС 
уже начал освидетельствование 
участков проведения празднич-
ных обрядов.

Так, в Кемерове можно будет 
окунуться в купели на озере Крас-
ном. Там 19 января с 12 часов после 
крестного хода и освящения купели 
начнется массовое купание. Омове-
ние водой продлится до 22 часов. 
Для переодевания граждан устано-
вят палатки.

Ближайшую от Кемерова ку-
пель освятят в поселке Елыкаево 
(р. Промышленка). Здесь можно бу-
дет искупаться с 23.00 18 января до 
20.00 19 января.

Места массового купания
Новокузнецк парк культуры и отдыха «Водный»,  

р. Кондома; ТУ «Абагур», Центральный 
район, р. Томь

Междуреченск район кинотеатра «Кузбасс», р. Уса
Гурьевский район святой источник в деревне Гавриловке
п. Мирный (Осинники) Свято-Ильинский источник
Киселевск церковь иконы Божьей Матери «Скоро-

послушница» в районе Красного Камня
п. Барзас (Берёзовский) часовня равноапостольного князя 

Владимира
Яшкинский район река Писаная (деревня Писаная)
Мариинский район река Кия, д. Первая Пристань
Тисульский район река Каштак (пгт Тисуль)
пгт Яя территория ООО «Лебяжий рай»
Тяжинский район река Тяжин (с. Старый Тяжин)
Анжеро-Судженск река Яя (п. Рудничный)
Беловский район источник Св. Серафима Саровского  

(с. Старобачаты)
Ленинск-Кузнецкий территория храмового комплекса Вос-

кресение Христово (п. Лесной городок)

Алена Федотова.

 Крещенская вода очищает и тело, и душу. Купание в купели на Красном озере.  
Фото Федора Баранова.

// наука

Высокая оценка РАН

За успешную работу в обла-
сти нанотехнологий прези-
диум Российской академии 
наук присудил премию имени 
Ивана Бардина за 2013 год 
новокузнецким ученым.

Ее обладателями стали док-
тор физико-математических 
наук, профессор, заведующий 
кафедрой физики Сибирского 
государственного индустриаль-
ного университета Виктор Гро-
мов и производственники док-
тор технических наук Алексей 
Юрьев, кандидат технических 
наук Валерий Чинокалов.

 Так высоко экспертная ко-
миссия РАН и бюро Отделения 
химии и наук о материалах оце-
нила работу «Разработка и вне-
дрение ресурсосберегающих 

технологий упрочнения прока-
та и прокатных валков, обеспе-
чивающих получение высокого 
уровня прочности и эксплуата-
ционной стойкости». Задачу по-
вышения износостойкости про-
катных валков в прокатном 
производстве ученые успешно 
решили, сформировав с помо-
щью плазменной обработки в 
поверхностном слое нанокри-
сталлическую структуру.

Результаты работы новокуз-
нецких ученых изложены в 12 
монографиях и более чем в 300 
научных статьях, половина из 
которых была опубликована в 
журналах, рекомендованных 
высшей аттестационной комис-
сией, получено 29 патентов РФ, 
сообщает РАН.

Татьяна Минеева.

// цифра
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Малые – о большом и светлом

Выставка-фотоконкурс 
«Моя малая родина» 
откроется 21 января в 
Новокузнецке. Это город-
ской открытый конкурс, 
посвященный дню рожде-
ния Кемеровской области. 
Работы можно увидеть в 
центральной городской 
библиотеке им. Гоголя.

В экспозицию войдут 85 
лучших фотографий ребят в 
возрасте от 7 до 18 лет. Все-
го в конкурсе приняли уча-
стие 369 работ 151 автора из 
40 образовательных учреж-
дений Новокузнецка и школы 
пгт Тяжинский.

Информационный пар-

тнер проекта – областная 
газета «Кузбасс». Неудиви-
тельно, что наш фотокорре-
спондент Ярослав Беляев во-
шел в состав жюри конкурса, 
а возглавил его бывший от-
ветственный секретарь «Куз-
басса», руководитель кеме-
ровского фотоклуба «Томь» 
и почетный работник культу-
ры России Юрий Дьяконов.

Как отметил Ярослав Бе-
ляев, на фотоконкурс юные 
кузбассовцы прислали не-
мало интересных работ, осо-
бенно много их среди стар-
шей возрастной группы. На 
уровне творчества ребят ска-
зывается не только любозна-
тельность и любовь к миру, 

переданная через объектив, 
но и регулярные занятия в 
школьных и городских фото-
кружках и фотостудиях.

Планируется, что конкурс 
«Моя малая родина» станет 
традиционным и ежегодным, 
а с нынешними работами 
можно будет познакомиться 
в течение двух месяцев. Затем 
выставка поедет по образова-
тельным учреждениям Ново-
кузнецка и летом погостит в 
детском оздоровительном ла-
гере «Кедр» Таштагольского 
района.

Лучшие работы и победи-
тели будут названы в день от-
крытия экспозиции.

Юлия Сергеева.

Посторонним вход воспрещен

В Тяжинском районе обсудили 
комплекс мер по противодей-
ствию терроризму.

32-я внеочередная сессия Сове-
та народных депутатов Тяжинско-
го района четвертого созыва была 
созвана в связи с террористически-
ми актами, произошедшими в Вол-
гограде.

Решено ввести дополнительные 
меры по обеспечению безопасности 
населения и объектов жизнеобе-
спечения района. Так, народные де-
путаты проведут разъяснительную 
работу среди населения на округах. 
Рекомендовано установить камеры 
видеонаблюдения на железнодо-
рожном вокзале и автобусной по-
садочной площадке. Будут проведе-
ны дополнительные инструктажи 
со службой охраны и персоналом 
дошкольных и школьных образо-
вательных учреждений.

Руководителям управляющих 
компаний дали указание исклю-
чить свободный доступ посторон-
них лиц в подвалы, на чердаки мно-
гоквартирных домов, в бытовые и 
неиспользуемые помещения, уста-

новив металлические двери, решет-
ки и замки. Еще раз будет проверена 
защищенность объектов жизнеобе-
спечения на системах тепло- и во-
доснабжения населенных пунктов 
района. Энергоснабжающие орга-
низации проведут дополнительные 
инструктажи персонала, осмотр и 
объезд объектов электросетевого 
хозяйства.

Также председатель комитета по 
вопросам образования, культуры и 
национальной политики областно-
го Совета народных депутатов Га-
лина Соловьёва организовала рейд 
по контролю за соблюдением анти-
террористического режима на объ-
ектах социальной сферы. Депутаты, 
сотрудники администрации района 
и представители прессы посетили 
спорткомплекс «Юность», район-
ный Дом культуры «Юбилейный», 
тяжинскую среднюю школу № 1, 
детский сад «Золотой ключик» и 
поликлинику центральной район-
ной больницы. В ходе рейда пер-
воочередное внимание уделялось 
стендам с материалами о мерах 
противодействия терроризму.

Олег Костюнин.

// проверки

Мясные наборы из подполья

В Новокузнецке полицейские 
изъяли в подпольном перераба-
тывающем цехе более 10 тонн 
мяса сомнительного качества.

Нелегальное производство, 
куда полицейские нагрянули со-
вместно с сотрудниками областно-
го управления ветеринарии, рас-
полагалось в помещении бывшего 
склада в Кузнецком районе горо-
да. Проверяющим работники цеха 
рассказали, что говяжьи туши 
привозят из Алтайского края и по-
сле обработки сдают под реализа-
цию на новокузнецкие рынки. При 
этом мясники смогли представить 
только документы, разрешающие 
перевозку и хранение мяса, – дру-
гих у них не было. Вся продук-
ция хранилась в антисанитарных 

условиях, а проставленные на ту-
шах ветеринарные печати, разре-
шающие их продажу, были совер-
шенно нечитаемые. Кроме того, 
по документам в цехе хранилось 
гораздо меньше мяса, чем его вво-
зилось на самом деле. На хозяина 
подпольного цеха составлены ад-
министративные протоколы.

Как рассказала сотрудни-
ца пресс-службы регионально-
го полицейского главка Татьяна 
Еременко, в ходе проверки изъ-
ято почти 10 300 килограммов 
мяса и мясопродуктов. Их об-
разцы направлены на эксперти-
зу, по результатам которой будет 
решаться вопрос об утилизации 
продукции сомнительного каче-
ства.

Владимир Дмитриев.

// приговор

Говорил, что не пил

Анжеро-Судженский городской 
суд вынес обвинительный при-
говор 32-летнему мужчине, ко-
торый в состоянии алкогольного 
опьянения на своей иномарке 
насмерть сбил женщину.

Как рассказали в прокуратуре 
Кемеровской области, в октябре 
прошлого года на улице Челинской 
обвиняемый выехал на встреч-
ную полосу и на границе обочины 
и проезжей части сбил 56-летнюю 
женщину. В тот момент рядом с 
ней шли ее внуки четырех, десяти 
и одиннадцати лет. Дети не постра-
дали.

Женщина скончалась на месте. 
обвиняемый скрылся с места ДТП. 
Ранее за вождение в нетрезвом виде 
он был лишен водительских прав до 
2023 года. Несколько дней ему уда-
валось скрываться от полицейских.

Подсудимый признал вину ча-
стично, отрицал, что в момент 
ДТП был пьян. Суд признал его 
виновным и назначил наказание: 
3 года 6 месяцев лишения свобо-
ды в колонии-поселении без права 
управления транспортными сред-
ствами в течение трёх лет. При-
говор пока не вступил в законную 
силу.

Алена Петрова.

 Конкурсная работа «Танцуют все». Софья Куприяшенко, 13 лет.

Вечная, как миф, «временная продажа»

// криминал

В Новокузнецке жертвой 
афериста стал мужчина, 
который решил повторно 
поучаствовать в бесплат-
ной приватизации жилья и 
фиктивно переоформил свою 
квартиру на другого чело-
века.

Некоторое время назад в 
полицию обратился мужчина 
и рассказал, что по вине при-
ятеля, который после смерти 
родителей помог ему с при-
ватизацией их двухкомнат-
ной квартиры в Центральном 
районе города, он ее лишил-
ся. Как оказалось, знакомый 
убедил его в необходимости 
«временной продажи» «двуш-
ки» - якобы это позволило бы 
ему еще раз стать участником 
приватизации жилья и бес-

платно получить в собствен-
ность комнату, доставшуюся 
ему лет 20 назад после раз-
дела имущества с бывшей су-
пругой. 

Поверив россказням, муж-
чина фиктивно переоформил 
квартиру на своего закадыч-
ного друга, а сам продолжал 
в ней жить, считая сделку 
по перемене хозяина чистой 
формальностью, которая в 
будущем не будет иметь ни-
каких последствий. однако 
у его советчика были совер-
шенно иные планы. от имени 
нового собственника «двуш-
ки» он оформил на себя гене-
ральную доверенность и на ее 
основании тайком продал не-
движимость за 990 тысяч ру-
блей (хотя ее рыночная сто-
имость почти вдвое больше). 

Через некоторое время на по-
роге злополучной квартиры 
появился незнакомец и, пред-
ставившись хозяином жилья, 
попросил как можно быстрее 
освободить помещение. Уве-
ренный в «своем праве» муж-
чина, естественно, отказался. 
однако на основании реше-
ния суда, куда с иском обра-
тился новый владелец «двуш-
ки», его все же выселили…

По данному факту было 
возбуждено уголовное дело. 
Как уточнила сотрудница 
пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области 
Юлия Ускова, на днях подо-
зреваемому предъявили об-
винение в мошенничестве. 
Вскоре материалы дела по-
ступят на рассмотрение суда.

Всеволод Владимиров.
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Комментарий

актуально

По обе стороны автотрассы, соединяющей Кемерово с Кедровкой, возникло 
два жилых квартала. Один получил название «греческого», а по другую сторону 
дороги стал разрастаться наш самострой. И одно только неудобство испыты-
ваем мы, жители этого самостроя. Все бюрократические учреждения, школы, 
поселковый Совет, больница, милиция, столовая остались высоко на горе - за 
железнодорожным переездом. До них добираться приходилось раньше по 
многоступенчатой лестнице, а сейчас от поручней ничего не осталось, часть сту-
пеней сломана, но главное – их уже вторую зиму не очищают от снега. Женщи-
ны и старики лезут в гору на четвереньках, а спускаются, пардон, на пятой точке. 
Молодежь катится на своих двоих.

Местная управляющая компания и поселковая администрация самоустра-
нились от решения проблемы. Многочисленные обращения с длинными 
колонками наших подписей в разные инстанции игнорируют. Ответ такой: 
пешеходная дорожка несанкционированная, мол, есть опасность попасть под 
поезд. Но товарняк ходит очень редко, и еще ни один человек не попал под 
его колеса.

В качестве выхода нам предлагают ездить в центр поселка либо на 
местном автобусе (который днем не ходит), либо пешком вкруговую (через 
железнодорожный переезд!). А это не только крюк в несколько километров. 
Автодвижение здесь очень плотное и вдвойне опасное для пешеходов.  
Ко всему прочему, где набрать столько денег на автобус, если, скажем, всей 
семье необходимо в центр? Да и несподручно добираться автобусом: в наш 
самострой он не заходит. А от остановки до наших, последних домов – не-
сколько километров. Вот и лезут на карачках вверх по лестнице старики, 
дети, женщины…

Несколько раз приезжали комиссии, вопрос переадресовывали в посел-
ковую администрацию, а там все как под копирку: ваша пешеходная дорожка 
несанкционированная. А может не хотят нагружать управляющую компанию 
«лишней» работой? Эту лестницу в свое время официально построили, а раз-
решение давал поселковый Совет. Так почему сейчас она перешла в разряд 
неофициальных?

В.М. Абрамов и другие (несколько подписей).
Кедровка.
Кемерово.

// спрашивали? отвечаем!

В гору – ползком,
с горы – кувырком?

Первая реакция на письмо: а 
почему бы не попытаться самим 
решить проблему, не дожидаясь 
приезда разных комиссий и ре-
шений администрации жилого 
района или города? Объявили 
субботник, взяли в руки лопаты и 
расчистили ту лестницу-дорожку. 
Ведь сейчас субботники среди 
чиновников, студентов, школь-
ников и просто добровольцев 
проводят чуть ли не каждую не-
делю: летом все идут на уборку 
травы-листвы, мусора, а зимой – 
снега. Как пишет автор обраще-
ния, в их «самострое» прожива-
ют на данный момент около пяти 
тысяч человек. Неужели не на-
шлось двух-трех крепких мужи-
ков, чтобы почистить ступеньки, 
да и починить перила?

Что же касается перехода че-
рез железнодорожные пути, то 
это действительно опасно. Но 
раз нет в этом месте интенсив-
ного движения и люди здесь уже 
ходят, то, наверное, надо облег-
чить им этот переход от «само-
строя» наверх, в чиновничью 
часть Кедровки.

Поэтому «Кузбасс» все же об-
ратился к компетентным лицам 
с просьбой разобраться в ситуа-
ции и помочь людям. Раз пробле-
ма есть, ее надо решать. Не может 
быть такого, что выхода нет. Мо-
жет быть, построить другую лест-
ницу, если эта, по мнению чинов-
ников, представляет опасность? 
Поставить шлагбаум. Наверняка 
можно с жителями договориться.

В ответ на наш запрос после-
довал незамедлительный ответ. 
В управлении дорожного хозяй-
ства и благоустройства админи-
страции Кемерова нам сообщили, 
что в срок до 13 января выпол-
нены работы по очистке от снега 
пешеходной дорожки-лестницы 
(от дома №40 по ул. Торговой до 
пересечения ул. Уньга с пер. Пио-
нерским). И это, как мы поняли, 
не разовые работы. Вопрос о со-
стоянии лесницы находится на 
контроле у руководства МБУ «Ке-
меровские автодороги». Так что 
следующий снегопад указанная 
конструкция должна пережить 
тоже. А вообще для оперативно-
го решения вопросов, связанных 
с текущим содержанием дорог, 
тротуаров, остановочных площа-
док, в МБУ «Кемеровские авто-
дороги» созданы диспетчерская 
служба (контактный телефон 67-
00-00) и специальный раздел на 
сайте www.kemdor.ru.

Поскольку в зимний пери-
од работы по благоустройству 
обычно не ведутся, то обследо-
вание лесницы будет выполне-
но во втором квартале 2014 года, 
по результатам которого будет 
принято техническое решение 
по ремонту (устройство периль-
ных ограждений, пандусов и 
шлагбаума через железнодорож-
ные пути). Данный вопрос нахо-
дится на контроле в управлении 
дорожного хозяйства и благо-
устройства.

Елена Щербакова.

Кстати

Город Кемерово, согласно последним данным, входит в тройку са-
мых благоустроенных городов России. Поэтому стоит надеяться на 
то, что техническое обследование указанной лесницы весной даст 
нужный результат и местным жителям станет жить комфортнее в 
наступившем году.

ТаТьяна Казанцева,
начальник отдела подготовки кадров 
и делопроизводства ООО ПО 
«Химпром»:

- История Кемеровского азотно-
тукового завода началась с января 
1932 года, когда было принято 
решение о его строительстве. И 
предприятие стали возводить 
рекордными темпами. В годы 
Великой Отечественной войны 1720 
тружеников азотно-тукового завода 
ушли на фронт. К станкам встали 
женщины и подростки. И трудились 
героически.

К примеру, в заметке «Кузбас-
са» упоминается передача знамени 
ГКО по итогам социалистического 
соревнования за декабрь 1942 
года. Всего же за время войны наш 
завод завоевывал знамя 36 раз. И в 
апреле 1946 года оно было переда-
но Кемеровскому азотно-туковому 
заводу на вечное хранение.

Этому важному в истории пред-
приятия событию даже посвящена 
картина художника А. Минакова. На 
ней изображено, как представитель 
Ставки Главнокомандующего вру-
чает директору Николаю Петровичу 

Сорокину знамя ГКО. Многие лица 
имеют портретное сходство. Под-
линник картины висит в приемной 
директора предприятия, а ее копия 
находится в музее завода.

Что же касается средств, 
собранных предприятием для по-
стройки авиаэскадрильи, то после 
этого на завод даже пришла благо-
дарственная телеграмма от Сталина. 
А вот о судьбе самой эскадрильи 
нам, к сожалению, мало что извест-
но на сегодняшний день.

И еще несколько фактов. 8 мая 
1943 года Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР Кемеровский 
азотно-туковый завод за успешное 
выполнение заданий Государствен-
ного Комитета Обороны награжден 
орденом Ленина. Отметим, что око-
ло 40% всей оборонной химической 
продукции страны за годы войны 
было выпущено именно на нашем 
предприятии.

В 1975 году Кемеровский 
азотно-туковый завод переимено-
ван в Кемеровское ПО «Химпром», с 
2005 года – в ООО Производствен-
ное объединение «Химпром».

Оксана Панарина.

// о чем писал «Кузбасс»

13.01.1943. Всесоюзное  
социалистическое соревнование

ВЦСПС и Наркомхим-
пром, рассмотрев итоги все-
союзного социалистическо-
го соревнования за декабрь 
1942 года, решили сохра-

нить переходящее Красное 
знамя Государственного Ко-
митета Обороны и выдать 
первую премию Кемеровско-
му азотно-туковому заводу  

им. XVIII съезда ВКП(б) (ди-
ректор т. Сорокин); Крас-
ноуральскому химическому 
заводу (директор тов. Мара-
ховский).

15.01.1943. Фронту – боевые самолеты
Как известно, азотно-

туковому заводу за образцо-
вую работу в декабре присуж-
дено переходящее Красное 
знамя Государственного Ко-
митета Обороны и выдана 
первая премия в сумме 300 
тысяч рублей. И вот пере-
довой коллектив азотчиков, 
воодушевленный победо-

носным наступлением геро-
ической Красной Армии, ре-
шил полученную премию в 
сумме 300 тысяч рублей пере-
дать в фонд постройки авиа-
эскадрильи имени великого 
русского ученого Дмитрия 
Менделеева.

Одновременно все коллек-
тивы цехов решили отчис-

лить в этот же фонд не менее 
своего трехдневного заработ-
ка.

Трудящиеся завода на про-
шедших митингах обязались 
завоеванное знамя Государ-
ственного Комитета Оборо-
ны закрепить за заводом до 
полного разгрома фашист-
ских гадов.

 Картина А. Минакова «Вручение переходящего Красного знамени Государственного 
Комитета Обороны Кемеровскому азотно-туковому заводу».
Фото Федора Баранова.

всего же 
за время 
войны 

наш завод 
завоевывал 
знамя 36 раз. 
И в апреле 
1946 года оно 
было передано 
КемеровсКому 
азоТно-
ТуКовому 
заводу 
на вечное 
храненИе.
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РАСПОРЯЖЕНИЕ
ГУБЕРНАТОРА  
КЕМЕРОВСКОЙ  
ОБЛАСТИ

О присуждении 
именных кузбасских 
премий в области 
литературы  
и искусства

В соответствии с по-
становлением Коллегии 
Администрации Кемеровской 
области от 10.11.2008 № 476 
«Об именных кузбасских пре-
миях в области литературы 
и искусства», за создание 
особо значимых произве-
дений литературы и искус-
ства, получивших широкое 
общественное признание и 
являющихся значительным 
вкладом в развитие культуры 
Кузбасса:

Присудить согласно 
протоколам конкурсных 
комиссий шесть именных 
кузбасских премий в области 
литературы и искусства:

Премию имени А.К. 
Боброва за достижения в об-
ласти театрального искусства 
Поповой Светлане Викторов-
не, артистке Прокопьевского 
драматического театра, 
заслуженной артистке Рос-
сийской Федерации.

Премию имени Н.И. 
Бачинина за произведения 
живописи Коробейникову 
Василию Николаевичу, члену 
Союза художников России, г. 
Кемерово.

Премию имени В.Д. 
Вучичевича-Сибирского 
за произведения графики, 
скульптуры, декоративно-
прикладного искусства 
Кондрашиной Оксане 
Александровне, члену Союза 
художников России, г. Ке-
мерово. 

Премию имени Н.А. 
Капишникова за достиже-
ния в области концертно-
исполнительской деятель-
ности Крайневу Владимиру 
Александровичу, преподава-
телю Кемеровского област-
ного колледжа культуры 
и искусств, заслуженному 
работнику культуры Россий-
ской Федерации.

Премию имени В.Д. 
Федорова за поэтические 
литературные произведе-
ния Коврижных Виктору 
Анатольевичу, члену Союза 
писателей России, г. Белово.

Премию имени А.Н. 
Волошина за литератур-
ные произведения в прозе, 
драматургии, публицистике 
Павлову Сергею Михайлови-
чу, члену Союза писателей 
России, г. Кемерово.

Главному управлению 
по работе со средствами 
массовой информации 
Администрации Кемеров-
ской области (А.В. Горелкин) 
опубликовать настоящее 
распоряжение в областной 
газете «Кузбасс».

Контроль за исполнени-
ем распоряжения возложить 
на заместителя Губернатора 
Кемеровской области Е.А. 
Пахомову.

Распоряжение вступает в 
силу со дня подписания.

Губернатор
Кемеровской области

А.Г. Тулеев.
г.Кемерово
26 декабря 2013 г. № 89-рг

Дети отправили  
мам учиться
Вчера на подготовительном отделении Кемеровского государственного 
университета прошло первое занятие по русскому языку для молодых 
матерей, возрастом до 23 лет.

Курс рассчитан на зиму 
и весну. Для того отде-
ление и создано, чтобы 
подготовить девчат, а 

по возрасту это именно девча-
та, к успешной сдаче экзаменов. 
Для поступления в вузы. Уро-
ки будут проходить по русско-
му языку, математике, истории, 
обществознанию и биологии – 
расписание для каждой женщи-
ны свое, а осваивать они будут 
именно то, что им требуется для 
поступления на выбранные спе-
циальности.

Как рассказывали вчера пе-
ред началом занятий сами моло-
дые женщины, им очень хочется 
учиться, но пока не получалось. 
Когда их сверстницы сидели за 
партами в аудиториях, они рас-
тили малышей. Кто-то прежде 
и не пытался ни разу поступать, 
кто-то поступал, но неудачно. 
Так получилось, например, у ке-
меровчанки Светланы. После 
неудачи со сдачей ЕГЭ она вы-
шла замуж и родила ребенка. И 
учеба отошла на второй план…

Впрочем, у каждой из жен-
щин, изъявивших желание под-
готовиться в госуниверситете к 
ЕГЭ по русскому, своя история. 
Например, «подготовишка» На-
талья рассказала, что уже учи-
лась в вузе, на экономическом 
факультете. Два курса отучи-
лась. Потом бросила, вышла за-
муж, родила сына, сейчас ему 11 
месяцев. А тут вновь решила по-
ступить, но уже «на политолога». 
Однако ЕГЭ осилить – дело не-
простое, школьные уроки со вре-
менем вылетают из головы. Ведь 
растить ребенка – это тяжелый 
труд, какая уж тут учеба? Но вот 

увидела объявление о наборе на 
подготовительное отделение – 
и загорелась. Кстати, по словам 
Натальи, рождение ребенка не 
только не помешало ей вернуть-
ся к учебе, а даже подстегнуло:

- Я серьезнее стала, ответствен-
нее. А тогда почему бросила? По-
тому что всего 18 лет было… - тут 
она посмотрела многозначи-
тельно, подразумевая, видимо, 
что в 18 лет у большинства лю-
дей ветер в голове. Хорошо, что 
Наталью в стремлении учиться 

поддержали родные. Даже оче-
редность установили по уходу за 
малышом на время занятий его 
мамы.

Конечно, у этих молодых 
женщин, собравшихся в универ-
ситетской аудитории, большая 
часть времени и сил уходит на 
воспитание ребятишек. И шан-
сы на получение «бюджетного» 
высшего образования уменьша-
ются с каждым годом. Но жела-
ние учиться при этом, как заме-
тила одна из курсисток, только 
возрастает.

А как его реализовать? По-
нятно, к экзаменам нужно го-
товиться. Но на репетиторов у 
большинства молодых семей 
не хватает средств. Постанов-
ление правительства прошло-
го года о создании в некоторых 
вузах подготовительных отде-
лений и было направлено в по-
мощь юным, но уже с детьми на 
руках женщинам. После этого в 
стране открыли целую сеть та-
ких отделений. Как раз для их 
бесплатной подготовки к ЕГЭ. 
Такое отделение появилось и в 
Кемерове, при КемГУ. Причем 
изначально не было известно, 
насколько востребованным оно 
окажется: казалось, что многие 
из ушедших в семью девчонок 
или не смогут, или не захотят 
учиться. Когда объявили о на-
боре, рассчитывали на 100 слу-
шательниц. Но пришли больше 
120. Среди них и очницы, и заоч-
ницы. На этой неделе они при-
ступили к занятиям в Кемерове, 
а также в Анжеро-Судженском, 
Беловском, Новокузнецком фи-
лиалах нашего госуниверситета.

Вчера на первый урок русско-
го в Кемерове ждали двадцать с 
лишним человек, присутствова-
ли пока только семь. Не все смог-
ли пристроить своих малышей и 
приехать (о чем, правда, заранее 
предупредили). По словам кура-
тора подготовительного отделе-
ния КемГУ Ольги Трапезниковой, 
опасения, что со временем жела-
ющих получить образование сре-
ди этих мам может поубавиться, 
действительно есть. Ведь, как го-
ворится в народе, хозяйство ве-
сти – не мошной трясти. На них 
семья, дом, дети... Да и сами слу-
шательницы не очень уверены, 
что у них всё получится.

Например, Анастасия прие-
хала из Яшкина, оставив своего 
маленького Иллариона на попе-
чение бабушки. Но это, по ее сло-
вам, вариант временный. В Ке-
мерово придется ездить два раза 
в неделю, на занятия по русско-
му языку и истории, чтобы впо-
следствии поступить на филоло-
гический факультет. И не всегда 
родственники смогут ее подме-
нить, потому что все работают. 
А учиться ей хочется до такой 
степени, что в дальнейшем она 
планирует и второе высшее по-
лучить, юридическое.

В КемГУ, как рассказали со-
трудники центра довузовской 
подготовки, молодым мамоч-
кам очень рады. И надеются, что 
те преодолеют все трудности и 
станут студентками, которыми 
можно будет гордиться. Во вся-
ком случае, обещано, что препо-
даватели с ними будут занимать-
ся самые лучшие.

Татьяна Фомина.

 Первое занятие по русскому языку у обучающихся подготовительного отделения «для 
мам» провела преподаватель кафедры общего языкознания и славянских языков, кандидат 
филологических наук, доцент Светлана Семеновна Сермягина.
Посвящено оно было ознакомлению со структурой единого государственного экзамена и освежению 
в памяти некоторых грамматических правил русского языка.

 Перед началом занятий слушательницы подготовительных 
курсов приняли участие в диагностическом тестировании. 
Оно показало, что уровень знаний у девушек разный по всем 
предметам, но ниже допустимого нет ни у кого. Особенно по 
гуманитарным предметам. Труднее всего, по словам учащихся, 
им дается математика. Предварительное тестирование поможет 
преподавателям понять, на какие разделы во время уроков 
следует обратить особое внимание. Фото Федора Баранова.
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«Сохраняется угроза 
совершения терро-
ристических актов 
с использованием 

самодельных взрывных устройств. 
Наибольшую уязвимость пред-
ставляют собой воздушные суда,  
т. к. на их бортах нанесены госу-
дарственные регистрационные и 
опознавательные знаки Россий-
ской Федерации. Таким образом, 
в случае совершения теракта тер-
рористы демонстрируют возмож-
ность нанесения ущерба не только 
отдельным гражданам, а всему го-
сударству» - говорится на офици-
альном сайте Росавиации.

Этим ведомством во все аэро-
порты страны направлена дирек-
тива о необходимости принятия 
дополнительных мер по обеспе-
чению авиабезопасности. Теперь 
при прохождении предполетного 
досмотра любые жидкости и сред-
ства личной гигиены, находящие-
ся у пассажира в ручной клади, ре-
комендуется сдавать в багаж.

Медикаменты, которые тре-
буются пассажирам на постоян-
ной основе, а также предметы и 
средства личной гигиены, обе-
спечивающие жизнедеятельность 
пассажиров во время полета, не за-
прещены и допускаются к провозу 
в ручной клади после их иденти-
фикации службами авиабезопас-
ности аэропорта и прохождения 
проверки безопасности с исполь-
зованием технических средств до-
смотра и обнаружения взрывча-
тых веществ.

Правда, как будет определяться 
«жизненная важность» лекарств, 
не уточняется. О сроках действия 
запрета также ничего не говорит-
ся (хотя предполагается, что до  
21 марта).

Что думают по поводу новых 

Когда «обезвоженность»  
извозу не повредит
Федеральное агентство воздушного транспорта еще более ужесточило меры 
авиационной безопасности: теперь пассажирам запрещено проносить жидко-
сти на борт самолета. Ограничение связано с предстоящими Играми в Сочи.

мер безопасности кузбассовцы, 
которым часто приходится поль-
зоваться воздушным транспор-
том?

АлексАндр рейх,
директор Международного аэропорта 
Кемерово им. А. Леонова:

- Директива Министерства 
транспорта РФ принята к испол-
нению и действует в аэропор-
ту Кемерова с 7 января. Соглас-
но указанию Росавиации данные 
ограничения вводятся на период 
подготовки и проведения XXII 
Олимпийских зимних игр и XI 
Паралимпийских зимних игр в 
городе Сочи. Новые требования 
касаются как внутренних, так и 
международных авиарейсов. Опо-
вещают пассажиров по внутри- 

аэропортовому радио и с помо-
щью визуальной информации, 
размещенной перед пунктом 
предполетного досмотра.

Прежние требования к пере-
возке жидкостей были опреде-
лены Минтрансом в 2007 году 
и допускали возможность про-
воза жидкостей в салоне воздуш-
ных судов в емкостях не более 
100 миллилитров. На новые тре-
бования основная масса пасса-

жиров реагирует с пониманием, 
только отдельные лица выража-
ют недоумение и недовольство. 
Пассажирам с маленькими деть-
ми разрешается провоз детского 
питания, необходимого во время 
полета. Как показала практика, в 
связи с введением дополнитель-
ных ограничений время предпо-
летного досмотра и ожидания ба-
гажа не увеличивается.

Андрей лойченко,
путешественник с 41-летним стажем 
(самолетами летает с трех лет), 
Кемерово:

- Когда в первые разы сталки-
вался с ограничениями, предъ-
являемыми к жидкостям на бор-
ту, было неприятно. У меня как-то 
дезодорант-спрей хотели ото-
брать. Так я назло его весь перед 
досмотром на себя извел. Но по-
том привык. Если авиакомпания 
хорошая, то любые «жидкости» 
можно на борту получить. И прав-
да, зачем с собой-то тащить? Я бы 
даже еще запретил нести с собой 
то, что в «дьюти фри» куплено. А 
то накупят, напьются и весь полет 
луноходят. Лично я все эти огра-
ничения понимаю. Я даже был бы 
не против, наверное, если б всех 
пассажиров пускали на борт толь-
ко в голом виде: лишь бы спокойно 
долететь и не нервничать во время 
полета.

нАтАлья ИвАновА,
стюардесса, Новокузнецк-Москва:

- Сейчас я живу в Москве и чаще 
работаю на чартерных рейсах. Для 
меня экстренная ситуация в само-
лете – пьяные пассажиры. Жид-
кость «с градусом» внутри чело-
века – всегда непредсказуемый 
вариант событий. Пить начина-
ют еще в аэропорту. Купленное 
в «дьюти-фри». В самолете про-
должают: «за взлет», «за посад-
ку», «под крылом самолета», «а 
ты меня уважаешь?»… Но самолет 

– замкнутое пространство. Сбе-
жать некуда. И если вдруг кто-то 
кого-то недостаточно «уважает», 
начинаются проблемы. Конечно, 
трезвые пассажиры помогают ути-
хомирить буяна, а на «проблем-
ные» рейсы всё чаще в качестве 
бортпроводников приглашают 
крепких мальчиков, но обстанов-
ка все равно напряженная.

Алексей скворцов,
автомеханик, Топки:

- Безопасность полетов это точ-
но поднимет. Да и пить меньше 
будут во время перелета. Изгото-
вить жидкую взрывчатку или яд 
(смешивая жидкие компоненты) 
не сложнее, чем смешать сыпучие 
вещества и взорвать дом. Что мы в 
недавнем прошлом и наблюдали. 
Разница в том, что в самолете ис-
полнителю акции придется погиб-
нуть. Но, учитывая, что последние 
теракты исполнялись смертни-
ками, я думаю, решение приня-
то верное. На одной чаше – удоб-
ство и комфорт, на другой – жизни. 
Хватит принимать новые меры 
безопасности уже после трагедий. 
Лучше их предотвращать.

ИвАн трубчАнИнов,
строитель, Кемерово:

- Меры эти приняты вроде как в 
связи с Олимпиадой. Но я не пони-
маю, почему, если я лечу из Кеме-
рова в Москву, например, не могу 
в ручную кладь взять ранее до-
пустимое количество жидкости? 
И как это связано с Олимпиадой? 
Безопасность полета такими ново-
введениями особо не повысится.

лАрИсА ГолубевА,
педагог детского развивающего 
центра, Юрга:

- Тогда должна быть предусмо-
трена в аэропортах такая мера: за-
брал у пассажира подозрительный 
флакончик с валокордином – вы-
дай ему тут же из «аэропортовской» 
аптечки аналогичный, проверен-
ный. И астматику, например, выда-
вайте аналог его лекарства, причем 
бесплатно, потому что это именно 
аэропорт затрудняет жизнь пасса-
жиру на борту лайнера.

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

    // информация
«Полезные телефоны» КеМероВСКой тАМожни:
■ (3842) 36-14-34 (автоинформатор);
■ (3842) 34-94-68 (правовой отдел);
■ (3842) 75-25-66 (прием граждан);
■ (3842) 36-27-36 (телефон доверия).

    // что можно и что нельзя

- Товары для личного пользования (т.е. предназна-
ченные для личных, семейных, домашних и иных 
нужд физических лиц, не связанных с осуществле-
нием предпринимательской деятельности) под-
лежат декларированию, если их таможенная стои-
мость составляет более 10000 евро или вес более  
50 кг. Рекомендуется сохранять товарные чеки, что-
бы можно было подтвердить стоимость вещей.

- При перемещении наличных денежных средств, 
дорожных чеков на общую сумму, превышающую 
в эквиваленте 10000 долларов США, они подлежат 
таможенному декларированию в письменной фор-
ме. Деньги на счете пластиковой карточки можно 
перемещать без ограничения.

- В состав некоторых лекарств входят наркотиче-
ские, психотропные и сильнодействующие веще-
ства. Поэтому, если вы страдаете хроническим 

заболеванием и вынуждены везти с собой такой 
препарат, у вас должно быть заключение врача и 
рецепты. Оформить его можно в медучреждении, 
где вы состоите на учете.

- Без уплаты таможенных пошлин и налогов физи-
ческие лица с 18 лет могут ввезти 3 л алкоголя (в т.ч. 
пива) на одного человека без обязательного декла-
рирования. Если количество алкоголя более 3 л, но 
не более 5 л, уплачиваются таможенные платежи в 
размере 10 евро за 1 л. Более 5 л ввозить запрещено.

- В отношении сигарет также действуют ограниче-
ния: возраст от 18 лет и количество. Не более  
200 сигарет, 50 сигар (сигарилл) или 250 г табака 
на одного человека.
Более подробную информацию можно найти на 
сайте www.customs.ru и на информационных стен-
дах в аэропортах.

Памятка от кемероВской таможНи для ПассажироВ  
междуНародНых аВиарейсоВ

Рис. Андрея Горшкова.
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- Думали, Настя 
буДет тяНуться  
к лошаДям,  

а оНа – к козам. когДа 
трюфель малеНький 
был, его кормила.  
с козами абсолютНо 
общий язык! козы 
как игрушки  
На самом Деле…

I. Лёша Букатин – 26-лет-
ний вагановский абори-
ген, здесь же живут его 
мать и два старших бра-

та. С детства тащил из тайги до-
мой всякую живность – от бу-
рундуков до совы со сломанным 
крылом. Вслед за академиком 
Иваном Павловым, тем самым, 
который резал собачек, создал 
науку о высшей нервной деятель-
ности и в 1904 году стал первым 
российским Нобелевским лау-
реатом, убежден, что «медицин-
ский врач защищает человека, а 
ветеринарный врач защищает че-
ловечество».

В то время как деревенский 
люд сплошь и рядом мечтает сбе-
жать в город, Алексей, получив в 
Омске красный диплом ветврача-
гинеколога, вернулся в село вме-
сте с женой-горожанкой, име-
ющей точно такой же красный 
диплом. Когда дочери испол-
нился год, жена сменила мужа 
на крупнейшем в Кузбассе жи-
вотноводческом комплексе, а он 
остался при дочери и разросшем-
ся личном подсобном хозяйстве.

II. В нем сегодня четыре 
лошади, четыре дой-
ных коровы, две не-
тели и…

- Мася, Зая, Фея, Люция, - бодро 
тычет он рукой в козье разноцве-
тье и разномастье. - Этот – Трю-
фель, рогатая Барби, этих привез 
недавно, по именам еще не разли-
чаю… Итого дойных семь, козел, 
три козлёнка, козочка – первый 
раз родит, у коров она называлась 
бы нетель... Большинство из них 
у меня еще ни разу не котилось… 
Как Валерий Васильевич дал клич: 
нужно козье молоко, – я стал шту-
дировать интернет и скупать коз. 
Вот эта коза – из Искитимского 
района, поселок Рощинский. Эта – 
из самого Искитима. Эта, комолая 
зааненка, – из Белова, эти все – из 
Кемерова, шахта «Северная».

- Какая же это зааненка?! - не 
могу сдержать благородно-
го скептицизма: за мой почти  
18-летний опыт козоводства 
имею право!

- Да, я смотрел голландскую 

бонитировку, зааненская порода 
должна быть выше, - легко согла-
шается он. - Валерий Васильевич 
предлагает привезти породи-
стых коз, но сначала надо создать 
кормовую базу. Если племенную 
базу мы можем привезти, то кор-
мовую надо создать самому.

- Бешусь, когда хотят купить 
шестилитровую козу за две ты-
сячи рублей, доить раз в неделю 
и кормить соломой, - это из меня 
опять лезут мой опыт и обида на 
неуважение к козам.

- Мне они обошлись от пяти 
до восьми тысяч рублей. По кор-
мовой базе, которую могу сей-
час обеспечить, – а это сенной 
тип кормления, – меня устраива-
ет молочность четыре литра при 
двухразовой дойке. Вот она сто-
ит, совсем беспородная, малень-
кая коза, а я от нее на траве летом 
четыре литра молока видел!

Я не переспрашиваю, кто та-
кой Валерий Васильевич и по-
чему он так часто мелькает в ко-
зьем контексте, я и так всё знаю. 
Летом кооператив «Согласие», 
которым командует Валерий Ла-
зуткин, начал закупать у частни-
ков в придачу к молоку коровье-
му молоко козье по 50 рублей за 
литр. Что сразу вызвало буйный 
интерес к «корове бедняка» и за-
ставило считать экономическую 
целесообразность козоводства. 
Мне уже известны планы по соз-
данию козьих молочных ферм, 
о которых, завистливо глядя на 
опыт соседних регионов, меч-
таю полтора десятка лет. Кстати, 

на одну из них, расположенную в 
Томской области, в декабре возил 
Лазуткин чету Букатиных…

- Лёша, посчитай, какая эконо-
мика у козы?

- А вы сами не знаете?! – пыта-
ется он перехватить инициативу. 
Но все-таки задавать вопросы – 
это моя специализация. Объяс-
няю, что мой пример совсем не 
пример: для меня козы – скорее 
хобби, деньги я пытаюсь зараба-
тывать в другом месте; он начи-
нает считать: 

- На зиму козе нужно 600 кило-
граммов сена, корове с теленком 

– пять тонн… То есть кормами для 
шести коров я могу прокормить 
30-35 коз. При молочной продук-
тивности даже три с половиной 
литра… 700 литров в год… по 50 
рублей… 35 тысяч рублей от козы! 
30 коз – миллион! А посчитаем от 

коровы… Пусть в год четыре ты-
сячи литров по 15 рублей, итого 
60 тысяч, шесть коров – 360 ты-
сяч… На одних и тех же кормах от 
коз денег в три раза больше!

III. Его трудовой 
день начинается 
в шесть, закан-
чивается ближе 

к полуночи. Доит, кормит, поит 
скотину, выпускает погулять, по-
том, до начала второй смены, с 
дочкой. Настя – человек самосто-
ятельный: сначала спит часов до 
десяти, затем играет-хозяйничает 
в прадедовском доме. Сама выби-
рает с DVD мультфильмы, с сен-
сорным телефоном обращается 
лучше родителей. Уходя от Бу-
катиных, увидел ее в новом пла-
стиковом окне – их Алексей в на-
чале зимы привез из Кемерова, 
сам установил, с них еще даже не 
снята защитная пленка, – Настя 
широко и без всякого кокетства 
улыбалась нам из аквариумного 
застеколья…

- Думали, - рассказывает о доч-
ке отец, - она, как и жена, будет тя-
нуться к лошадям, а она – к козам. 
В загон сама зайдет, бегает, игра-
ет, а летом, когда Трюфель ма-
ленький был, его кормила. Дашь 
ей бутылочку молока... С коза-
ми абсолютно общий язык! Козы 
как игрушки на самом деле…

«Лошадиный след» в Насте они 
ждали, потому что Маша (это ее 
мать) - горожанка, лошадями за-
болела лет в десять, ездила к ним 
в пригород и даже профессию вы-
бирала из пограничных. Не слу-
чайно особая букатинская гор-
дость – орловец-четырехлетка 
Закат, который даже участвует в 
соревнованиях для рысаков – «ис-
пытаниях», как говорят конники.

- Но я с коней выгоды не ищу, - 
расставляет точки над своим аг-
робизнесом Алексей. - Если бы 
искал – я финскую качалку за 
пятьдесят тысяч никогда бы не 
купил. Это хобби, для души…

Качалка – на языке тех же 

конников-лошадников – двухко-
лесный экипаж на пневматиче-
ских шинах для бегов и трени-
ровок. В условиях перманентной 
стройки, которая имеет место 
быть у Алексея, естественно, при-
обретение далеко не бесспорное.

И мы опять считаем – теперь 
уже деньги, которые за четыре 
года вложены в хозяйство: 200 
тысяч на конюшню; 60 – на по-
мещение для коров и коз (как 
перезимует крыша из сотового 
поликарбоната? Да, светло, да, 
дешевле, чем крыша обычная, в 
три раза, но…); на тракторишко, 
который лишь немного моложе 
Алексея, и оборудование к нему 
(«покупать корма слишком на-
кладно, приходится заготавли-
вать самому»); на увеличение по-
головья…

- Лёша, а кто в семье главный 
кормилец? 

- Зимой, если честно, живем на 
зарплату жены. Летом вижу ма-
ленько прибыль со своего хозяй-
ства, потому что объем молока 
больше…

О перспективах он пока осо-
бенно не распространяется, но, 
прикидывает, семью устроил 
бы миллион годовой прибыли с 
их подсобного хозяйства. Тогда 
реально прикупить квартиру в 
Промышленной, где дочка смо-
жет получить приличное пер-
воначальное образование, за-
рабатывая здесь, в Ваганово, «в 
деревнях так теперь многие де-
лают». И даже можно подарить 
Насте пони, потому что Алексей  
«…недавно заходил на сайт фин-
ской рысистой ассоциации, у них, 
оказывается, в качалках пони бе-
гают!»

…Когда мне встречаются такие 
вот семьи – деревню выбираю-
щие вполне осмысленно, а не по-
тому, что их не принял город и им 
некуда больше деться, – начинаю 
верить в её, деревни, будущее…

Игорь Алехин.
с. Ваганово,
Промышленновский район.

Что можно выразить в ко…
Арифметика личного подворья
Мы бодро скрипим по снегу, хлопаем дверями 
надворных построек, считаем поголовье, раз-
меренно живущее и жующее. Ощущение, что 
при желании смысл жизни и мечты легко мож-
но выразить в лошадях, коровах и козах.

 Трехлетка Настя. Фото автора.

 Алексей Букатин и его мелкорогатое будущее. 
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О перспективе
«У нас в Кемеровском университете культуры и искусств на специаль-

ности дизайн учатся 53 человека. А в Харбине на аналогичном факульте-
те получают образование свыше полутора тысяч студентов. Там, в Китае, 
свой дизайнер, похоже, скоро будет в каждом дворе. Ну, и чья среда 
будет красивее?»

Андрей Дрозд, председатель Кемеровского отделения Союза 
художников.

О находках
Для дизайнера важно уметь перевести реалистичный портретный 

образ в символический знак, а то и в пиктограмму, не потеряв при этом 
сходства и узнаваемости. Преподаватель композиции Красноярского 
художественного училища Татьяна Винникова на примере трансфор-
мации рисунков своих студентов, представляющих лису, рысь, других 
зверей, рассказала, что делает для достижения этой цели: «Я использую 
так называемую «тибетскую сетку». Эту схему я нашла в средневековом 
медицинском трактате «Голубой берилл». Накладываешь ее на анима-
листский рисунок – и сразу видно, как сохранить пропорции, как сделать 
рисунок-символ, сохранив «выражение лица» портретируемого».

Об авторском подходе
Инна Акимова, преподаватель Кемеровского художественного 

колледжа, считает: «Каждая вывеска, каждый плакат – не просто объект 
повседневности, а повод для минутного эстетического восторга. Так 
должно быть. Но часто мы видим, что щитовая реклама, афиши, вывески 
не отвечают художественным критериям. С чем это связано? В первую 
очередь с тем, что компьютер и программное обеспечение доступно всем, 
а люди, занимающиеся рекламой, не имеют представления о художе-
ственном образе, о культуре шрифта и логотипа. В новых стандартах 
образования тема «шрифт» на втором курсе исчезла…».

Своих студентов Акимова учит своеобразно. Скажем, когда на стар-
ших курсах проходит тему «проектирование экспозиции», она заставляет 
студентов писать целые «сценарии выставки», искать ответы на вопро-
сы: «в какой последовательности?», «для чего?», «при помощи чего?». 
Таким образом, дизайнер экспозиции становится как бы «театральным 
художником», не только предлагающим «декорации» для события, но и 
полноправно участвующим в его организации.

Ольга Штраус.

«Сделайте нам красиво!»
- этот запрос общества дизайнерам не должен стать диктатом

В Кемерове прошла межрегиональная 
научно-практическая конференция, 
посвященная вопросам современно-
го дизайн-образования в системе ху-

дожественных училищ и колледжей Сибири.
В ней приняли участие преподаватели и 

студенты из Красноярска, Новосибирска, Ке-
мерова, Якутска, Кызыла и Новоалтайска. 
Доклады, мастер-классы, выставки учебных 
проектов будущих «специалистов по красо-
те» были представлены на двух площадках – 
в Доме художников и Кемеровском художе-
ственном колледже.

Примечательно, что именно этим событием 
открылся в Кузбассе наступивший Год культу-
ры. «Ничего удивительного, - заметил доцент 
Красноярского художественного института 
Степан Ливак. – Ведь мы готовим специали-
стов, которые в ближайшем будущем станут 
определять визуальный облик нашей жизни. 
Будет ли она гармоничной и красивой – зави-
сит от того, чему мы их научим сегодня».

Вопросы обывателя
Приезжая в Прокопьевск, я не перестаю 
удивляться зеленым насаждениям вдоль улиц: 
стволы деревьев «по колено» выкрашены 
разноцветными красками – истошно-розовой, 
кричаще желтой… Понятно, что жителям 
угольного города хочется праздника для глаз. 
Но как-то диковато выглядят эти «деревья в 
гольфах» на фоне стареньких, облупившихся 
домов… Как совместить экономию средств со 
стремлением к красоте?

Город Кемерово по праву гордится своим 
центром. Приезжие не зря восхищаются стиль-
ным и целостным архитектурным ансамблем 
нашего города – охристые дома в стиле «ста-
линский ампир», набережная Томи, убранная 
чугунной решеткой… Тем удивительнее, как 
безжалостно мы коверкаем эту красоту! От-
данные малому бизнесу первые этажи зданий 
давно уже превратились в полную разного-
лосицу вкусов, стилей, цветовой гаммы. Кто 
же наведет стройность и порядок в этом хоре 
самовыражений?

К праздникам муниципальные власти обычно 
объявляют конкурсы по украшению дворов 
и придомовых территорий. Инициатива – это 
прекрасно. Но, увы, зачастую уродливые 
снежные фигуры, аляповато раскрашенные 
гуашью, или неуклюжие клумбы из старых ав-
томобильных покрышек скорее уродуют нашу 
среду обитания, чем украшают ее. Кто должен 
воспитывать вкус самодеятельных авторов?

Ответ специалистов
Сергей гУрЬеВ,
директор Красноярского художественного 
училища, председатель координационного совета 
художественных училищ Сибири:

- Изобразительное искусство сегодня пережи-
вает наплыв дилетантов. Раньше, когда монопо-
листом в сфере визуального оформления наших 
улиц и городов был худфонд, единый стиль был 
естественен. Мы сейчас говорим не о том, хорошо 
было или плохо: то время ушло и нечего его вспо-
минать. Но встала задача: противостоять наплы-
ву дилетантизма. Мы (именно мы, преподаватели 
спецдисциплин в сфере художественного образо-
вания) должны ее решать. Как?

Во-первых, считаю недопустимым отрывать 
обучение дизайну от занятий академической жи-
вописью, академическим рисунком. Будущим ди-
зайнерам академическая школа нужна в особенно-
сти! Ведь именно она прививает вкус, воспитывает 
чувство соразмерности, гармонии, правильных 
пропорций… Раньше, когда я учился, в програм-
ме обязательно была так называемая «копийная 
практика» (студенты отправлялись в Третьяков-

ку, в Эрмитаж, в Русский музей и часами просижи-
вали перед полотнами великих, копировали их). 
Сейчас такой практики нет в программах!

Далее. Мы в училище стараемся как можно поз-
же подпускать студентов-дизайнеров к компьюте-
ру: до 3-го курса они практически всё у нас делают 
«врукопашную». И это, я считаю, очень правильно. 
Ведь компьютер с его унифицированными, одина-
ковыми для всех программами очень ограничива-
ет творческие возможности, не дает простора для 
развития фантазии.

Степан ЛИВаК,
доцент Красноярского художественного института:

- Мы обязаны создать такую методику обучения 
дизайнеров, которая исключила бы продуцирова-
ние ими «визуальной попсы» - то есть всего того, 
что так раздражает сегодня наш глаз. К сожалению, 
дизайнеры сейчас зачастую идут на поводу заказ-
чика. А заказчик отнюдь не всегда обладает высо-
ким вкусом. Но принцип «Я хочу – я плачу!» следу-
ет поломать, ведь дизайнер – не официант. Его роль 
в создании визуальной среды очень высока. Да, он 
должен уметь убедить заказчика, должен уметь 
найти нужные слова! Иммунитет от дурновкусия, 
который мы обязаны привить своим студентам-
дизайнерам, должен в будущем распространяться 
и на тех людей, чьи заказы выпущенный из наших 
стен специалист будет исполнять. Осознавать, что 
он не просто «нанятый художник», готовый вы-
полнить «любой каприз за ваши деньги», а носи-
тель некой важной миссии, завтрашний дизайнер 
просто обязан.

Вторая проблема: отсутствие внятных город-
ских сервитутов, отсутствие механизма защи-
ты визуальной среды от хаоса «самовыражений». 
Пока они не будут выработаны, пока не будет чет-
кого механизма в виде нормально работающих 
городских худсоветов по приемке того или иного 
объекта (витрина ли это, система баннеров и т.п.), 
эта стилевая разноголосица, этот «визуальный 
хор», где каждый норовит в отсутствие дирижера 
перекричать других, будет продолжаться.

Третья важная задача: мы должны предугадать, 
с какими проблемами столкнется специалист-
дизайнер в ближайшем будущем. Еще недавно все 
увлекались созданием модных интерьеров. Сейчас 
востребованы специалисты по разработке фир-
менного стиля. Возможно, завтра общество потре-
бует специалистов по созданию локальных город-
ских зон (закрытые дворы, коттеджные поселки). 
Или в соответствии с развитием промышленности 
нам понадобятся свои разработчики отечествен-
ных утюгов, пылесосов, фенов и пр. Мы должны, 
как лоцманы, знать те воды, в которые завтра вы-
пустим плавать наших студентов.

 Инна Акимова учит студентов быть «сценаристами» окружающей 
среды. Фото Федора Баранова.

    // прозвучало на конференции    // КАРТИНКИ С НАТУРЫ

 Фрагменты учебных проектов студентов-дизайнеров.  
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Звоню по раздобытому те-
лефонному номеру юби-
лярши. 95 лет исполни-
лось бывшей фронтовой 

сестре. Женский голос на том 
конце провода.

- Анна Фроловна, здравствуй-
те! – приветствую я.

- Нет, это не Анна Фроловна. 
Она убежала… Алло! Алло!

Да слышу, слышу я, но уже 
сомневаюсь, что набрала имен-
но тот номер. 95 лет и – «убежа-
ла»?!

- Маму пригласили в школу. 
На встречу с ребятами. А она 
еще никогда и никуда не опаз-
дывала, - на том конце прово-
да, будто прочтя мои мысли, со-
мнения развеяли. Не ошиблась 
я номером телефона. А теперь 
вот не ошиблась и адресом. С 
восхищением, уважением, пре-
клонением и, что скрывать, за-
вистью смотрю на Анну Фро-
ловну. Не старушка она в свои 
почтенные 95 лет, а настоящая 
Женщина.

Вместо колготок – 
кальсоны

В гардеробе Анны Фроловны 
костюмы на выход. В основном 
светлые. Они ей к лицу. В углу 
комнаты стоят туфли на не-
большом каблучке. Это «смен-
ка». Перед ребятами да и вообще 
перед кем бы то ни было Анна 
Фроловна предстанет, как сей-
час говорят, в форме. Про при-
ческу тоже не забудет. Послед-
ний штрих – сережки и цепочка 
с подвеской, подарок внучки.

А вот чего нет среди вещей 
Анны Фроловны, так это плат-
ков. Никогда она их не повязы-
вала на свою голову. Ни в моло-
дости, ни в зрелые годы, а уж 
тем более сейчас, когда хочет-
ся «поспорить» с паспортом и 
доказать не кому-то, а прежде 
всего себе, что женщина всегда 
должна оставаться женщиной.

Голос у Анны Фроловны 
мягкий, а смех, что тоже меня 
восхитило, звонкий. Засмея-
лась она, когда вспомнила, как 
в 1942 году вели их, девушек-
добровольцев, «записавшихся» 
на фронт, из городской бани. А 
там после помывки всем выда-
ли солдатское обмундирова-
ние. Чисто мужское: нательные 
рубахи, гимнастерки, брюки и 
даже кальсоны. На ноги – бо-
тинки. Самый маленький раз-
мер – сороковой…

После бани раскрасневшие-
ся и еще больше похорошевшие 
девушки прошагали по улицам 
города стройненько, с подняты-
ми головами. На них оглядыва-
лись, а потому они были такие 
счастливые. Правда, еще нака-
нуне в военкомате им сказали, 
что если кто-то раздумает идти 
на фронт, то будет не наказан, а 

понят. Анна тоже думала. Мо-
жет, и вправду вернуться в шко-
лу, где она работала учителем 
третьего класса? Они с ребята-
ми уже выучили новые стихи и 
песни, собираясь в очередной 
раз в госпиталь к раненым бой-
цам. Эшелоны с этими бойцами 
всё прибывали и прибывали в 
Сибирь с горячих линий фрон-
та. И похоронки уже приходи-
ли… Так что чего уж тут разду-
мывать: надо на фронт. Анну 
зачислили в санитарную роту 
303-й Сибирской дивизии.

Как сибирские девчата 
воронежскими стали

В вагонах-теплушках они еха-
ли в Воронеж. Не доехали. Все 
железнодорожные пути были 
разбиты, скрючены. Пошли пеш-
ком. 100 километров за два дня. 
Деву шкам-санинс т ру кторам 
разрешили уложить вещмешки 
на лошадиные повозки. И на во-
йне жалели девушек, насколько 
это было возможно.

Прощали им и такую слабость, 
как любовь к цветам. Те росли 
по обочинам пыльных дорог. Ва-
силечки, незабудки, ромашки… 
Кто-то из девушек даже успе-
вал погадать, а кто-то - сплести 
венок. Но в боях было уже не до 

«лирики». Надо было принимать 
раненых, перевязывать, утешать. 
А нередко и самим бежать на пе-
редовую. И тащить оттуда исте-
кающих кровью бойцов. Да еще 
уговаривать:

- Потерпи, миленький. Еще не-
множечко потерпи.

И они терпели. Чтобы про-
петь потом: «Сколько лет уж 
прошло, позабыть бы пора. А вот 
я не могу, фронтовая сестра…»

Да и они, бывшие сестрич-
ки, ничего не забыли. И нико-
го. Анна Фроловна не пропуска-
ла ни одной встречи со своими 
фронтовыми подругами – «де-
вочками», как она до сих пор их 
называет. Только вот с годами 
все меньше и меньше этих «де-
вочек» остается. Сейчас их толь-
ко трое. Вместе с Анной Фро-
ловной. Она звонит обеим. Одна 
из них потеряла зрение. Но, ра-
дуясь звонку Анны Фроловны, 
спрашивает:

- Ты все такая же молодая и 
красивая?

Потом они обе смеются. 
Сквозь слезы.

Почти как в кино
Несколько лет назад, ког-

да их, фронтовых сестер, было 
больше, решили сообща на-

писать письмо кинорежиссе-
ру. Уж слишком много «крив-
ды» в некоторых фильмах про 
войну. Иной раз покажут деву-
шек таких ухоженных и «оту-
тюженных», что невольно во-
просом задаешься: «Из боя они 
или из парикмахерской?» Хотя 
и правды в кино тоже немало. 
Все равно хотелось девушкам 
быть привлекательными. Хотя 
порой и умыться-то было не-
чем: воду, привезенную в боч-
ках, берегли для питья и при-
готовления еды.

- Вода и каша были пищей на-
шей, - улыбается Анна Фролов-
на.

Но после дождей вода ска-
пливалась в воронках. Из них и 
умывались.

Ближе к победному 1945 году 
уже действительно стали вы-
давать сестрам чисто женские 
комплекты. Вместо кальсон уже 
чулки и поясодержатели. Сегод-
ня это звучит смешно, но тогда 
список выдаваемых вещей даже 
заносили в красноармейскую 
книжку. Занесли туда и поясо-
держатель.

…Шесть лет назад (это в  
89-то лет!) ездила Анна Фро-
ловна с ребятами-краеведами в 
Воронеж. Узнавала и не узнава-
ла город и те места, где стояла 
их санрота. Побывала в сельхо-
зинституте. Рассказала местным 
ребятам, что даже в войну, под 
бомбежками, здесь выращива-
ли цветы. И сестричкам разре-
шали срезать их. В санроту де-
вушки возвращались с букетами 
и, вдыхая их запах, закрыв гла-
за, опять мечтали: вот закончит-
ся война, и будут им парни цве-
ты дарить…

Но так уж вышло, что опять 
они, девчата из фронтовых со-
роковых, несли цветы к обели-
скам и памятникам. И вот после 
очередного такого торжествен-

ного возложения цветов на При-
томской набережной решили 
сходить в городской сад. Под-
ходит Анна Фроловна к колесу 
обозрения. А там объявление, 
что детям до пяти лет кататься 
на этом «чертовом колесе» за-
прещается.

- А тем, кому скоро 95, пока-
таться можно? – улыбаясь, спро-
сила Анна Фроловна…

Она не говорит «тряхнуть 
стариной», не вздыхает по по-
воду того, что катишься по го-
дам, словно с горы. Она просто 
живет, радуясь каждому ново-
му дню и новым приглашениям. 
Прихорашивается перед выхо-
дом «в свет». Так всегда было. Да 
и дома, перед близкими, перед 
мужем Вячеславом Ивановичем, 
детьми не появляется «распусте-
хой». А ведь никогда не сидела 
сложа руки. И в квартире со все-
ми удобствами не всегда жила. 
Был частный дом с огородом. А 
еще работа. Всё успевала всем на 
удивление: и за домом следить, 
и близким угождать, и о себе не 
забывать.

Прошу Анну Фроловну пока-
зать ее снимки военного време-
ни. И удивляюсь изящной коф-
точке на одном из фото. Откуда 
такой наряд?

- От фотографа. Тоже женщи-
ны. В Чехословакии это было. За-
шла я в салон и говорю: «Пожа-
луйста, если можно, переоденьте 
меня в гражданскую одежду. 
Устала от формы». Женщина-
фотограф меня поняла…

Потом, после войны, у Анны 
Фроловны будет много уже сво-
их нарядных кофточек. Но та, 
взятая напрокат для фото, осо-
бенно запомнилась.

Памяти Анны Фроловны 
можно позавидовать. А еще ее 
умению и желанию жить. И 
оставаться женщиной!

Галина Бабанакова.

Навек остаться женщиной!
«Сколько там полегло, знали только ветра. Да еще знала ты,  
фронтовая сестра». Про таких, как кемеровчанка Анна Фроловна  
Тарасова, сложена эта песня…

 Анна Фроловна с внуком Андреем. Настоящим полковником!
Фото из личного архива А.Ф. Тарасовой.

 Какими же молодыми и красивыми они были! В редкие дни и 
часы затишья между боями умудрялись сделать фото на долгую-
долгую память. Так оно и есть: кто-то ушел, а память осталась. 
Анна Фроловна, листая альбомы, будто вновь переживает свою 
жизнь. Да, была война… Но все равно они были молодыми. И 
жизнь брала свое… Анна Фроловна на снимке вторая справа.
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Загадка
- Впервые над посланиями 

«снежного человека» я задумал-
ся в Кузбассе, в октябре 2011 года, 

- признается Игорь Бурцев, канди-
дат исторических наук, директор 
Международного центра гомино-
логии.

Напомним, проверяя «сигна-
лы» от охотников, которые идут 
из нашего региона уже шесть лет, 
ученые из пяти стран соверши-
ли тогда марш-броски в Азас-
скую пещеру и на вторую по высо-
те вершину Горной Шории – гору 
Каратаг, где нашли следы, лежан-
ки йети.

А еще обнаружили своеобраз-
ные знаки, «письма» йети.

Нет, не наскальные. И не бере-
стяные.

На пути к пещере (а шли по 
тайге час – после тряски по без-
дорожью на «вахтовках» и жут-

Первый привет
Ученые расшифровали послание кузбасского йети
Вот-вот выйдет в свет книга Игоря Бурце-
ва, главного в мире профи по поиску «снеж-
ных людей». Она называется «К «снежному 
человеку» в Кузбасс и дальше…». И ее уже 
считают уникальной, потому что, по сути, это 
энциклопедия йети. В ней - сотни фотографий 
следов йети и рассказов очевидцев, версии 
ученых. Но самые сенсационные страницы  
в томе из 380 страниц – это, пожалуй, те,  
где говорится… о письмах «снежных людей». 
И даже об их расшифровке!  
В том числе трех писем йети из Кузбасса.

кого проезда по краю пропасти, 
на дне которой гигантские кедры 
казались спичками) экспедицию 
встретила одна самодельная арка.

Потом вторая.
На Каратаге – третья.
Словно какой-то почти трех-

метровый великан взял и притя-
нул по два дерева, связал их тра-
вой и стеблями.

- Наш Леший такие же арки де-
лает, - первым бросался к кон-
струкции Анатолий Фокин, ис-
следователь с Вятки.

- Yes, - кивала университетская 
профессура из США и Канады, 
сверяя арки с «рукодельем» биг-
футов из своей заокеанской тайги.

- С тех арок меня не оставляла 
мысль, уж слишком много мы их 
нашли, что они несут в себе ин-
формацию, - рассказывает Бурцев.

Ученый подозревал: дуги, по-
луовалы – из ряда сообщений 
йети нам, людям.

Ключ
Подтверждение своим мыслям 

Бурцев получил в 2013 году.
Наталья П. с Урала рассказа-

ла гоминологам о том, что дру-
жит с Лешим (то есть с йети) уже 
15 лет!

Информацию проверили. И ее 
случай признали третьим в мире.

- Он сродни историям дружбы с 
йети, которые зафиксированы на 
фермах Джанис Картер и Робин 
Хейнс в США, в 1970-х и в 2000-х, 

- поясняет гоминолог.
Наталья начала присылать ис-

следователям отчеты. Рассказала, 
в частности, как впервые увидела 
йети на болоте, собирая ягоду. И 
убежала. А потом решилась при-
ходить и приносить «снежному 
человеку» угощения. И даже ри-
сунки о нашем мире.

А тот начал пряники и кашу 
съедать, за Наташей по лесу, под-
страховывая, ходить («Я его по 
запаху чую»). Да еще… письмами-
картинками о нас, людях, «зачи-
тываться»!

«Это случайно получилось, с 
картинками. У меня были с собой 
рекламные буклеты, которыми 
я собиралась костер развести. А 
не развела и спрятала под камень, 
как мусор. Потом пришла: все бу-
клеты просмотрены, раскиданы. 
Была удивлена, что он вообще их 

нашёл. Поэтому я и стала под кам-
нем оставлять всякие пустяковые 
картинки, Лешуня их рассматри-
вает. И находит практически в лю-
бом месте», - пишет Наталья.

И советуется, как быть дальше. 
Например, подбрасывая йети кар-
тинки с человеческим домом, она 
мечтала, что тот сообразит и такой 
же себе построит. Но ученые отве-
тили категорично: нельзя, пусть 
эволюция идет своим путем.

После чего Наталья переклю-
чилась на изучение «творчества» 
йети. Выяснив, что самый даль-
ний участок леса, куда она из села 
носит угощенье, имеет то тут, то 
там необычные знаки (похожие на 
буквы, сложенные из камней, ве-
ток, стволов), она задумалась над 
их смыслом.

И вот после того, как к Игорю 
Бурцеву за последние месяцы сте-
клись кадры с похожими «письма-
ми» йети еще и из Канады и США 
(от Тома Кантрала, Рэнди Брис-
сона и Брайана Бланда), Наталью 
осенило.

- Знаки-послания йети места-
ми похожи на древние письмена - 
руны. Это ее догадка. И, возможно, 
верная, - говорит Бурцев.

Так что, руны, от которых с I 
века н.э. постепенно отошло всё 
человечество, перейдя на удобные 
алфавиты, и есть ключ к письмам 
йети?

Звезда
- Лешуня меняет свои кон-

струкции, складывая их часто на 
одном месте, - рассказывает Бур-
цев о письмах йети.

И перечисляет, если исходить 
из значения рун и символов, о 
чем они:

- Йети складывает из палок 
треугольники и квадраты («зна-
ки защиты»), звезду («два нало-
женных треугольника, это два 
мира – людей и йети, подошед-
ших вплотную друг к другу и к 
сотрудничеству»). Связывает 
арки – это символ доброты, при-
глашающий к общению.

Еще йети «пишет» знаки, по-
хожие на R и X (на руны «raidu» 
и «gebu», смысл их - «путь» и 
«дар», обещание новых знаний).

«Снежный человек» к контак-
ту, получается, уже близок.

Ведь еще один знак, то и 
дело выкладываемый им на 
полянках, похож на M с доба-
вочными черточками, на руну 
«mannaz», которая переводит-
ся как «человек». То есть йети 
«пишет»: он человек, только 
ДРУГОЙ.

…В конце декабря Наталья вы-
ложила рунами первое письмо 
«снежному человеку».

Ждем ответа.
Лариса Максименко.

//кстати

Изучение исписанного камешка, который 
американка Хейнс показала исследователям 
в Таштаголе в 2011 году, позволяет по-новому 
взглянуть на проблему общения со «снежными 
людьми» - с точки зрения психологии.

Женщина объясняла: живет на краю леса ря-
дом с йети. И, пробуя с ними подружиться, ста-
ла вечерами оставлять еду в ведерках. А вскоре 

- находить в опустевшей емкости камни, исчер-
канные чем-то острым.

Доцент КемГУ Александр Сухих, рассмотрев 
фото камня, предположил: «В росчерке нет плав-
ных линий, кругов и овалов, говорящих о распо-

ложенности автора письма. Одни углы, а это пси-
хологам говорит о тревоге (если предположить, 
что йети все-таки существуют). Еще, судя по ли-
ниям, тревога не переросла в злость, власть или 
агрессию. На рисунке начерчен треугольник вер-
шиной вверх, но без нижней линии. А был бы пол-
ным, это значило бы: «Я - главный». Получается, 
йети – на равных и «просят» хранить их тайну».

А в будущем… Раз ряд ученых считает, что 
йети по развитию – большие дети, тогда, уверен 
психолог, «детские» рисунки йети нормальны. 
По мере взросления «детей» их конструктивная 
агрессивность перейдет в союз.

О чем говорят треугольники?

 Камень-письмо йети, который хранит американка Хейнс. 
Фото из архива Игоря Бурцева.

 Ушла в печать и скоро 
выйдет в свет первая книга 
о кузбасском йети и его 
сородичах.

 Во время экспедиции ученых из пяти стран в 2011 году, 
поднимаясь на гору Каратаг, Бурцев нашел следующую арку йети.

 Йети с Урала часто пишет, используя рунический знак, что он 
человек, только иной.



- Казалось бы, столько на эту 
тему написано исследований, 
столько накоплено полезных со-
ветов, а до сих пор множество 
родителей уверены, что сон при 
включенной люстре для детской 
психики гораздо вреднее, чем 
ежевечерний стресс, - рассужда-
ет Татьяна Анатольевна. - Они 
и стрессом-то это не считают! 
«Пусть привыкает», - вот рас-
пространенный ответ. Хотя по-
том, когда ребенок, раскрывшись 
в работе с психологом, начинает 
рассказывать, какими чудови-
щами населена для него темно-
та, их мам и пап тоже прошибает 
холодный пот. Поэтому ни в коем 
случае не нужно заставлять ре-
бенка засыпать в темной комна-
те. Это можно делать только с его 
согласия. А наказывать темнотой 

– нельзя тем более. Тогда боязнь 
темноты у малыша может раз-
виться из проводимой паралле-
ли: «темнота = наказание = что-
то плохое», и подсознательный 

страх темноты может остаться на 
всю жизнь!

Что же делать? Самое про-
стое – купить красивый ночник. 
Каждый вечер, когда вы укла-
дываете спать свое чадо, зажи-
гайте этот мягкий свет - пускай 
светильник горит, пока малыш 
не заснет. Детям часто мерещат-
ся разные животные, персонажи 
сказок и мультиков. Значит, нуж-
но поменьше смотреть телевизор 
перед сном. Беречь детей от вся-

ких «бэтменов» и прочей детской 
мультбредятины!

А еще Татьяна Анатольевна 
советует заняться рисованием. 
Пусть ваш малыш нарисует то, 
чего он боится! А когда закончит - 
пусть этот рисунок сам же порвет 
или порежет ножницами. А вы 
объясните ему, что таким обра-
зом он победил свой страх.

Также очень эффективна игра 
в «прятки». Если ребенок спря-
чется в темном углу, не находите 
его сразу. Сделайте вид, что вы не 
знаете, где он находится. А когда 
найдете, похвалите его, скажите, 
что он очень храбрый и что вы бы 
не решились туда спрятаться. По-
сле таких слов малыш почувству-
ет себя героем и будет по-другому 
смотреть на все свои страхи.

Анна Тимощук.

6 (25940)   //  Четверг, 16 января 2014детская комната

Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

поиграй-ка

Друзья, найдите двух одинаковых зайчиков.

весёлый карандаш

Соедините точки по поряд-
ку. Получившийся рисунок рас-
красьте.

// школа воспитания

Как прогнать бабайку
Боязнь темноты - один из самых распростра-
ненных страхов у дошколят. Сегодня погово-
рим о том, как помочь ребенку справиться со 
страхом темной комнаты. Дельные советы дает 
наш постоянный эксперт – Татьяна КУРТОВА, 
педагог-психолог кемеровского МАДОУ №14.

Играйте в темноте! В играх малыш неза-
метно преодолеет страх темноты.

«ЗВеРУшКИ В нОРКе»
(для детей двух-четырех лет)
Ложась с ребенком в постель при включен-

ном свете, накройтесь одеялом и приговаривайте 
примерно следующее: «Мы с тобой маленькие 
белочки (зайчики, мышки - кто ему больше 
нравится), мы лежим в нашей уютной норке. На 

улице темно, холодно, идет дождь, воет ветер, а 
у нас с тобой тепло, тихо, уютно. И никто к нам не 
придет, никого мы не пустим. В нашей норке тол-
стые стены, нам никто не страшен». Говорить это 
следует убаюкивающим голосом, чтобы ребенок 
расслаблялся и постепенно засыпал.

«КТО пРИТАИлСя В ТеМнОТе?»
(для детей четырех-шести лет)
Эта игра проходит гораздо оживленнее, 

если в ней участвуют несколько детей. Один 
ребенок ложится на кровать и делает вид, будто 
засыпает. Поначалу свет выключается пона-
рошку, но со временем можно будет делать это 
и по-настоящему. Внезапно в темноте ребенку 
чудится какое-то лохматое чудовище. Он хочет 
закричать, позвать маму, но потом собирается с 
духом, встает, зажигает свет... И выясняется, что 
чудовище - это маленький, милый котенок (изо-
бражаемый другим ребенком).

12

родителям на заметку
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спринт-новости//  Хоккей с мячом

Санный  
Спорт
Степан Федоров из Кеме-
ровского района на этапе 
Кубка мира в немецком 
оберхофе по сумме двух 
попыток финишировал с 
27-м временем и выбыл из 
числа кандидатов в олим-
пийскую сборную россии.

Кузбассовец показал пятый 
результат среди соотечествен-
ников, а лучшим из россиян 
был титулованный Альберт 
Демченко (Московская обл.), 
занявший четвертое место. 
На зимней Олимпиаде в Сочи 
нашу команду будут пред-
ставлять три саночника и еще 
один спортсмен будет в роли 
запасного.

Главный тренер сборной 
страны итальянский специалист 
Вальтер Плайкнер в интервью 
агентству «Весь спорт» назвал 
четырех претендентов на олим-
пийские путевки: Демченко, 
Семен Павличенко (Москов-
ская обл. – Ленинградская 
обл.), Александр Перетягин 
(Пермский край) и Евгений 
Воскресенский (Краснодарский 
край – Иркутская обл.). Состав 
команды утвердят после этапа 
Кубка мира в латвийской Си-
гулде, который пройдет  
25-26 января.

Напомним, 26-летний 
Степан Федоров в 2010 году 
участвовал в зимней Олимпиа-
де в канадском Ванкувере и 
по сумме четырех заездов по-
казал 19-й результат. Тогда же 
Альберт Демченко остановился 
в шаге от пьедестала, а еще 
один россиянин Виктор Кнейб 
замкнул дюжину сильнейших 
саночников планеты.

ХоККей  
С шайбой
Защитник новокузнец-
кой команды «Кузнец-
кие медведи» алексей 
Кириллов вошел в состав 
сборной «Востока» для 
участия в матче за Кубок 
вызова Молодежной хок-
кейной лиги.

Традиционное соперни-
чество дружин «Востока» и 
«Запада» пройдет в субботу, 1 
февраля, в Нижнем Новгороде. 
Кстати, в прошлом году Кирил-
лов помог команде Восточной 
конференции одержать победу 
в этом противостоянии – 3:1.

Тем временем продолжа-
ется регулярное первенство 
МХЛ. В первом матче нового 
года «Кузнецкие медведи» 
одолели «Белых тигров» в 
Оренбурге - 4:3 (2:0, 1:1, 1:2). 
Уже в начале второго периода 
новокузнечане вели 3:0 после 
голов Кирилла Капризова, 
Александра Крегана, которые 
отличились в меньшинстве, и 
Александра Репина, реализо-
вавшего большинство. Хозяева 
сократили разрыв в счете до 
минимума, но на 54-й минуте 
Капризов забросил победную 
шайбу, сделав дубль.

В следующем туре подо-
печные главного тренера Юрия 
Гайлика уступили в Тольятти 
«Ладе» (1:2) и теперь продол-
жают выездную сессию сдво-
енными матчами в Бердске с 
«Кристаллом» (вчерашняя игра 
закончилась после подписания 
этого номера газеты в печать).

Андрей Тарков.

Двузначный мастер-класс
Вице-чемпион страны из Подмосковья дважды преподавал урок молодому 
коллективу сибиряков

Нежданная дюжина
В поездку кемеровчане от-

правились отнюдь не в радуж-
ном настроении, потерпев круп-
ное поражение на своем льду от 
красногорского «Зоркого», вице-
чемпиона страны в прошлом сезо-
не - 4:12 (1:5).

Уже на 15-й минуте при сче-
те 0:3 тренерский штаб «Кузбас-
са» во главе с Сергеем Тарасо-
вым берет тайм-аут. Болельщики 
же вспоминают ноябрьскую игру 
с красноярским «Енисеем», когда 
после четверти часа кемеровчане 
так же пропустили три безответ-
ных мяча, но в дальнейшем пере-
ломили ход встречи и одержали 
волевую победу – 5:4.

Впрочем, надеждам на дежа-
вю не суждено сбыться. Гости по-
прежнему хозяйничают на поле, 
раз за разом (и, казалось бы, без 
видимых усилий) вскрывая за-
щитные порядки кемеровчан, так 
что вскоре на табло загораются 
песенные «0:5». Лишь незадолго 
до перерыва Вадим Стасенко «рас-
печатывает» ворота Антона Ахме-
рова.

- Сегодня «Зоркий» показывает 
совсем другую игру, чем с «Сиб-
сельмашем». Красногорцы луч-
ше двигаются, быстрее переходят 
в атаку, постоянно создают голе-
вые моменты, - делится впечатле-
ниями в перерыве новосибирский 
болельщик Анатолий Соболев, 
специально приехавший на матч 
в Кемерово. К слову, в предыду-
щем туре подмосковная команда 
не совладала в гостях с «Сибсель-
машем» (1:2).

Во втором тайме ряды болель-
щиков редеют, на трибунах зияют 
пустоты. Зияют пустоты и в обо-
роне кемеровчан, которые, правда, 
после перерыва действуют более 
активно и даже сокращают разрыв 
в счете до трех мячей. Но только 
на три минуты: лучший бомбар-
дир суперлиги Алексей Доровских 
к 72-й минуте делает пента-трик 
(забивает пять голов), а вскоре 
Максим Ишкельдин доводит счет 
до двузначного. Ранее в домашних 
поединках с «Зорким» сибиря-
ки не пропускали больше девяти 
мячей, да и случилось это в 1992 
году, когда состоялся единствен-
ный чемпионат почившего в бозе 
Содружества независимых госу-
дарств – 3:9.

Кемеровские болельщики в 
досаде резюмируют: «Такой сра-
моты давно не видели», а в конце 
матча аплодируют после каждо-
го взятия ворот – не только чу-
жих, но и своих. Трудно и припом-

нить, когда корабль «Кузбасса» 
получал дюжину пробоин на сво-
ем льду. Кстати, в Красногорске 
кемеровчане пропустили на один 
мяч меньше: 4:11.

Предсказание Манко-
са, извинение Тарасова

Главный тренер «Зоркого» Вя-
чеслав Манкос на послематчевой 
пресс-конференции даже похва-
лил хоккеистов «Кузбасса»:

- Обе команды играют в атакую-
щий хоккей. Но у нас более опыт-
ный и мастеровитый коллектив, 

поэтому лучше реализуем свои 
моменты. В Кемерове – молодая и 
амбициозная команда. Думаю, что 
у ребят из «Кузбасса» очень хоро-
шее будущее, есть талантливые ре-
бята, которые заявят о себе во весь 
голос. Особо отмечу, что мы дав-
но не играли на столь качествен-
ном льду.

Наставник «Кузбасса» Сергей 
Тарасов первым делом извинился 
перед болельщиками:

- Конечно, неприятно пропу-
скать дома дюжину мячей. Игра 
в обороне совсем не получилась, 
хотя мы знали, как действует 
«Зоркий» в атаке. Конечно, сказы-
вается отсутствие травмированно-
го либеро Семена Козлова. К тому 
же, если не заметны на поле наши 
лидеры, то и результат соответ-
ствующий. Не назову его плачев-
ным, соперник преподнес нам урок 
и еще раз показал мастер-класс.

Накануне гостевой серии мат-
чей наша команда занимает вось-

мую строчку в таблице, уступая 
по дополнительным показателям 
тому же «Зоркому» и ульяновской 
«Волге». Казанское «Динамо», за-
втрашний соперник кемеровчан, 
обосновалось на девятом месте. 
Кстати, рулевой «бело-голубых» 
Владимира Янко, пропустивший 
три матча из-за болезни, вернул-
ся в строй.

После домашней победы над 
новосибирским «Сибсельмашем» 
самый заслуженный тренер в рус-
ском хоккее заявил: «Сейчас для 
нас три очка важнее всего осталь-
ного». Год назад «Кузбасс» усту-
пил в столице Татарстана (2:3), 
имея к 74-й минуте преимуще-
ство в два мяча. Правда, тогда 
Янко не работал в Казани… В цен-
тральном же матче тура сойдутся 
завтра в Москве лидеры регуляр-
ного сезона – чемпион страны-
2013 «Динамо» и красноярский 
«Енисей».

Вадим АНТОНОВ.

Завтра, 17 января, кемеровский «Кузбасс», 
выступающий в суперлиге чемпионата рос-
сии, начнет трехматчевое турне. наша коман-
да встретится в Казани с «Динамо», а затем 
с интервалом в два дня сыграет в Кирове и 
первоуральске.

Табло
Чемпионат России. Суперлига. Первый этап. 20-й тур. 14 ян-

варя

 Кузбассовцы меньше соперников преуспели у чужих ворот. Фото Владимира Клюева.

тем временем

Вчера молодежный состав «Куз-
басса» в повторном матче первенства 
России в высшей лиге уступил в Но-
восибирске «Сибсельмашу-2» - 4:6 
(3:2).

В середине первого тайма кеме-
ровчане выигрывали 3:1, но в даль-
нейшем растеряли преимущество, 
пропустив последний мяч на 83-й 
минуте. В составе гостей голы заби-
ли Василий Арестов (два), Максим 
Василенко (с углового) и Станислав 
Мансуров. Хозяева заработали и ре-
ализовали два пенальти.

В первой встрече наша «моло-
дежка» взяла верх с крупным счетом 
(8:3) и по-прежнему лидирует в тур-
нире третьей группы, опережая на 
три очка новосибирцев и на четыре 

– дубль красноярского «Енисея». В 
ближайшие выходные, 18-19 янва-
ря, «Кузбасс-2» проведет встречи как 
раз в Красноярске, а в заключитель-
ных матчах турне сыграет 21-22 ян-
варя с абаканским клубом «Саяны-
Хакасия».

«Кузбасс» (Кемерово) – «Зор-
кий» (Красногорск) - 4:12 (1:5). 
5000 зрителей. Голы: Доровских, 8, 
28, Миргазов, 10, 15, Ишкельдин, 49 
(0:5); Стасенко, 44, Зубарев, 53 (2:5); 
Доровских, 56, с 12-метрового, 64, 
72, Ким, 57, Ишкельдин, 76 (2:10); 
Китьков, 78 (3:10); Доровских, 79 

(3:11); Захаров, 87 (3:12); Ничков, 90 
(4:12).

«Байкал-Энергия» (Иркутск) – «Ро-
дина» (Киров) – 9:2. «Динамо-Казань» 

- «Сибсельмаш» (Новосибирск) – 5:3. 
«Динамо-Москва» - «СКА-Нефтяник» 
(Хабаровск) – 10:2. «Старт» (Нижний 
Новгород) – «Волга» (Ульяновск) – 6:4.

Положение команд
И В н п Мячи о

1. «Динамо-Москва» 15 12 1 2 93-47 37
2. «Енисей» (Красноярск) 14 10 2 2 69-36 32

3 «Байкал-Энергия» (Ир-
кутск) 15 10 2 3 76-47 32

4. «Сибсельмаш» (Ново-
сибирск) 16 8 1 7 46-57 25

5. «СКА-Нефтяник» (Хаба-
ровск) 16 7 3 6 69-75 24

6. «Зоркий» (Красногорск) 14 6 3 5 82-59 21
7. «Волга» (Ульяновск) 15 6 3 6 63-60 21
8. «Кузбасс» (Кемерово) 15 6 3 6 62-81 21
9. «Динамо-Казань» 16 6 2 8 79-81 20
10. «Родина» (Киров) 15 5 3 7 53-69 18
11. «Водник» (Архангельск) 13 4 1 8 47-66 13

12. «Старт» (Нижний Новго-
род) 15 3 0 12 44-78 9

13. «Уральский трубник» 
(Первоуральск) 15 1 2 12 56-83 5
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 преступление и наказание

правовое поле

// на дорогах

Первый случай произошел на 
станции Правотомск в Кировском 
районе. Около шести часов вечера, 
в самый час пик, железнодорожни-
ки в связи с ремонтными работами 
перекрыли переезд. За два часа вы-
нужденного простоя перед шлаг-
баумом образовалась огромная 
пробка. В конце концов терпение 
водителей лопнуло, и они пошли на 
крайние меры.

- Особо нетерпеливые автолюби-
тели стали требовать от дежурной 
по переезду опустить специальные 
барьеры, которые автоматически 
преграждают путь, – рассказывает 
следователь следственного отдела 
Кузбасского линейного управления 
МВД России Ольга Пуртова. – Есте-
ственно, железнодорожница отка-
залась. Устав слушать бесконечную 
брань и оскорбления, она укрылась 
от возмущенной толпы в своей будке.

И тут наиболее агрессивные во-
дители пошли в атаку. Один из них 
подпер дверь будки, а другой за-
прыгнул на заградительные барье-
ры, которые под его тяжестью опу-
стились и позволили нескольким 
стоявшим перед ними машинам тут 
же рвануть вперед. Дежурной ниче-
го не оставалось, как вызвать на по-
мощь транспортную полицию.

- Следственно-оперативная груп-
па немедленно выехала на вы-
зов, - рассказывает Ольга Пуртова. 

– Конечно, автомобильная пробка, 
образовавшаяся на улице Метал-
листов, растянулась на несколько 
километров, однако это не повод, 
чтобы грубо нарушать правила до-
рожного движения и безопасности 
на железной дороге. К счастью, не 
все автомобилисты оказались та-
кими безрассудными. На несанкци-
онированный проезд отважились 
лишь несколько водителей, осталь-
ные не стали рисковать своими удо-
стоверениями…

К слову, самые бесшабашные 
автолюбители настолько торопи-
лись миновать злополучный пере-
езд, что столкнулись друг с другом 
и повредили фары и бамперы. Об-
ращаться в связи с этим в страхо-
вые компании никто из них, понят-
но, не стал, но это вряд ли оградит 
их от дальнейших разбирательств 
с правоохранительными органами. 
Материалы, собранные сотрудни-
ками транспортной полиции, уже 
направлены в территориальный 
отдел внутренних дел.

А на переезде 41-й километр 
по улице Коммунистической во-
дитель «Газели» не заметил за-

прещающего сигнала светофора 
и, уткнувшись «носом» машины 
в опущенный шлагбаум, страшно 
рассердился. Выскочив из кабины, 
он подбежал к дежурной по пере-
езду и потребовал освободить ему 
путь. Но женщина хладнокров-
но пропустила поток нецензурной 
брани мимо ушей. От злости и бес-
силия автомобилист сделал то, что 
обычно приписывают некоторым 
вьючным животным: он оплевал 
форменную одежду путейщицы. 
И вот такое хамство «спускать на 
тормозах» железнодорожница уже 
не собиралась. Когда переезд от-
крылся и «Газель» благополучно 
уехала, она позвонила в транспорт-
ную полицию и сообщила номер 
автомобиля обидчика. Установить 
его личность было несложно. Как 
сообщает пресс-служба Кузбас-
ского ЛУ МВД России, хулиганом 
оказался 26-летний кемеровчанин 
крепкого телосложения и почти 
двухметрового роста. Рассказы-
вая полицейским о своем поступ-
ке, «детинушка» выглядел очень 
обиженным и никак не мог понять, 
почему железнодорожница не про-
пустила его, когда он торопился с 
грузом на важную встречу…

Елена Щербинина.

Наплевательское отношение
Сразу два инцидента с участием не в меру ретивых автолю-
бителей произошли за последние дни на железнодорожных 
переездах города Кемерово.

 А вот такое ДТП произошло на железнодорожном проезде в Междуреченске 7 января.
Фото пресс-службы УГИБДД ГУ МВД России по Кемеровской области.

// такое дело

Чердак с неизвестным

В поселке Металлплощадка Кемеровского 
района полицейские задержали вооружен-
ного квартирного вора, который спрятался от 
них на чердаке.

Ранним утром хозяин одного из коттеджей услы-
шал звук бьющегося стекла. Увидев в окне темный 
силуэт, он крикнул жене, чтобы вызывала полицию. 
Женщина нажала «тревожную кнопку». Поняв, 
что его обнаружили, ночной визитер поспешил 
скрыться.
Подъехавшим сотрудникам вневедомственной 
охраны владелец коттеджа показал, куда побе-
жал незваный гость. По следам на свежем снегу 
полицейские вышли к небольшой пристройке на 
соседней улице. Там на чердаке и прятался зло-
умышленник. У него изъяты два пистолета (трав-
матический и газовый) и украденный ранее на Ме-
таллплощадке кошелек.

в жар Через холод

В Междуреченске полицейские обнаружили 
за холодильником пивного бара  
на улице Кузнецкой вход в подпольный игро-
вой клуб.

О его существовании знали немногие, в клуб впу-
скались только проверенные клиенты. На момент 
«проверочной игры», проведенной полицейскими, 
в зале находилось несколько посетителей, при-
шедших сюда испытать удачу. В кассе заведения 
оперативники обнаружили и изъяли выручку от 
незаконной деятельности – 21 тыс. руб. В ходе про-
верки были изъяты также 15 игровых автоматов.
Пивбар, где находился потайной игровой зал, по-
стоянно менял собственников. Причем все юриди-
ческие лица, которые якобы приобретали данное 
заведение с «секретом», были зарегистрированы 
в Москве. Таким способом «теневые предприни-
матели» пытались уйти от уголовной ответствен-
ности, которая предусмотрена за незаконную ор-
ганизацию игорного бизнеса: для возбуждения 
уголовного дела необходимо доказать, что доход 
от игровой деятельности превысил 1 млн руб., а ре-
гистрация таких компаний в Москве существенно 
затягивает проверки.
В отношении нынешнего владельца игрового зала 
составлен административный протокол за неза-
конную организацию и проведение азартных игр. В 
качестве наказания этой компании грозит админи-
стративный штраф до 1 млн руб.  
с конфискацией оборудования.

нерест и арест
В Кемерове грузчик украл из магазина круп-
ную партию красной икры.

Об исчезновении из холодильника четырех коро-
бок с красной икрой в полицию заявил заведую-
щий складом. По его словам, преступник проник 
внутрь помещения через взломанное окно.
Камеры видеонаблюдения, которыми оборудован 
склад, отчетливо зафиксировали, как в окно про-
лез одетый во все черное молодой человек и сразу 
же направился к холодильнику с лососевой икрой. 
Преступник в перчатках прикрывал лицо воротни-
ком кофты и при этом старался не поворачиваться 
в сторону объектива камеры. Он забрал из холо-
дильника две коробки с банками деликатеса и 
скрылся с ними тем же путем, что и пришел. Через 
некоторое время он повторил визит еще раз. В об-
щей сложности преступник украл из магазина 432 
банки с красной икрой общей стоимостью свыше 
113,5 тыс. руб.
Несмотря на все ухищрения вора, оперативникам 
удалось выйти на его след: под подозрение по-
пал 26-летний грузчик склада. Полицейским он 
признался в краже и рассказал, что перевезти во-
рованные коробки на квартиру матери ему помог 
приятель, думавший, что это его личные вещи. За 
два дня молодой человек успел продать 282 бан-
ки икры по бросовой цене – от 100 до 150 руб., а 
потом за ним пришла полиция. Оставшаяся икра 
изъята. Возбуждено уголовное дело.

(По информации пресс-службы ГУ МВД 
России  по Кемеровской области).

В новокузнецком поселке  
Металлург пьяный молодой  
человек вместо магазина обворо-
вал аптеку.

В тот вечер он изрядно выпил и 
собрался поехать погулять по Но-
вокузнецку. Но так и не дождав-
шись нужного автобуса, на остатки 
денег прикупил еще немного пив-
ка. Когда пенный напиток закон-
чился, мужчина понял, что нужно 
«еще чуть-чуть догнаться», и решил 

обворовать какой-то магазинчик, 
как раз выходивший на остановку, 
но закрытый из-за позднего време-
ни. Только что опустошенной пив-
ной бутылкой он разбил форточку, 
отогнул металлическую решетку и, 
сильно поранив правую руку, кое-
как протиснулся внутрь. И только 
после этого воришка понял, что за-
лез не в магазин, а в аптеку. Впро-
чем, в данном случае для него это 
даже был плюс: он не только вы-
тащил деньги из кассового аппара-

та, но и прихватил с прилавка бин-
ты. Придя домой, он перебинтовал 
руку и лег спать. А наутро к нему 
в дверь постучались полицейские, 
которые вышли на злоумышлен-
ника по следам крови на снегу. Как 
уточнил сотрудник пресс-службы 
ГУ МВД России по Кемеровской об-
ласти Владимир Сергеев, похищен-
ные в аптеке 9000 рублей, которые 
мужчина так и не успел потратить, 
изъяты.

Всеволод Владимиров.

Повязанный кровью



// календарь работ
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Январь
Сад спит, но у садовода дел много

Шабо –  
королева гвоздик
гвоздика Шабо давно завоевала при-
знание в промышленном цветоводстве, 
ее выращивают на срезку круглогодич-
но. Но если вы хотите поселить ее на 
участке в открытом грунте, сев надо 
проводить в январе.

Классический вариант гвоздики Шабо – 
крупный махровый цветок с темно-красными 
лепестками. Но за столетие селекции появились 
сорта с чисто белыми (Жанна Дионис), ярко-
желтыми (Мари Шабо), лососево-розовыми 
(Аврора) и кирпично-красными с сиреневым 
оттенком (Микадо) цветками. В последние 
годы очень популярен сорт Дитя Ниццы — с 
крупными цветками, у которых волнистый край 
лепестков. Различный окрас позволяет создать 
оригинальную клумбу-ковер, но даже если у 
вас будет один-единственный сорт, все равно 
королевское величие растения неоспоримо.

Семена Шабо очень мелкие, в 1 грамме – 
500-600 штук. Но в пакете вряд ли их столько 
окажется, фирмы – производители семян 
научились «экономить». Во всяком случае, 
цветоводам-любителям больше 10-15 растений 
из одного пакета получить не удается.

Гвоздики не любят кислую почву, поэтому 
для посева используется земельная смесь с 
нейтральной реакцией. Обязателен хороший 
дренаж, поскольку застой воды для растений 
губителен. Перед севом смесь слегка уплотня-
ют, поливают и дают постоять сутки-двое, чтобы 
осела. За это время готовят семена – на 12 
часов кладут пакет на нижнюю полку холо-
дильника, а затем на такие же время – около 
батареи, где температура 20-22 градуса. Этот 
прием помогает семенам «проснуться», как бы 
запускаются биологические часы.

Затем сухие семена аккуратно, рядками, 
оставляя 3-5 см между ними, раскладывают по 
поверхности и присыпают тонким слоем снега. 
Чтобы уменьшить испарение влаги, прибегают 
к помощи полиэтиленового пакета — его на-
дувают, и в этот «шарик» помещают емкость с 
посеянными семенами. 

Еще нюанс. Нет резона выращивать рас-
саду в глубоких ящиках — и земли требуется 
много, и перемещать их тяжело. Садоводы-
практики придумали конструкцию из пластико-
вых коробочек (из-под масла, рыбы) с высотой 
стенок 6-7 см. На дно первой коробки насыпают 
керамзит для дренажа, это будет поддон. В 
нее ставят заполненную землей коробку, дно 
которой имеет отверстия. Все вместе – это и 
есть конструкция, легкая, удобная, не подтекает, 
значит, подоконники не пачкаются.

Через 5-6 дней появляются всходы. Теперь 
емкость надо поставить поближе к стеклу, 
чтобы было больше света. Подсыхающий 
земельный субстрат увлажняют аккуратно, пи-
петкой, стараясь попасть в междурядья. Когда 
обозначатся всходы, можно начинать подсы-
пать к рядкам легкую питательную земельную 
смесь. Делают это по мере подрастания всходов 
несколько раз, что помогает рассаде образо-
вать дополнительные корни, сделает более 
устойчивым хрупкий стебель. Кроме того, необ-
ходимо обеспечить 12-14-часовое полноценное 
освещение. То есть в феврале-марте, когда све-
товой день еще короток, вести досветку утром и 
вечером, а в пасмурную погоду включать лампу 
на весь день.

Когда образуются 2-3 пары листьев, рас-
тения можно пересадить в торфо-перегнойные 
горшочки или небольшие пластиковые стакан-
чики. Или в мае, когда будет готова теплица, 
высадить туда рассаду без пикировки — вынуть 
куртинку и чуть заглубить в грунт. Минует угро-
за заморозков — можно высаживать гвоздику 
на волю.

При посадке в январе уже в середине июля 
гвоздика Шабо выбрасывает первые бутоны, 
и куртинка в цвету стоит до сентября, а то и 
дольше.

Размещая Шабо в саду, надо выбрать 
защищенное от ветра место. Стебли у нее 
неустойчивые, легко полегают, а подвязывать 
очень уж хлопотно, да и красоты вязки цветни-
ку не добавят.

// на заметку

кстати

как и в декабре, в январе по саду можно, 
прочистив дорожки, прогуляться, попутно 
подбросив снег на многолетники. а еще 
отоптать приствольные круги, освободить 
ветки, начиная с нижних, от белой тяже-
сти, проверить и обновить приспособления, 
устроенные для отпугивания грызунов, 
— расправить сбившуюся мишуру, может 
быть, побрызгать дегтем на картонки, 
которые разложить вблизи деревьев. и, 
конечно, наполнить кормушки для птиц.

Пусть сад спит, если что-то мы недоделали осенью — сейчас 
не исправить.

Все дела садовые переместились в квартиру — проверяем 
запас семян, прикидываем, сколько и каких надо бы докупить. 
Составляя список, обязательно включайте сорта разных сро-
ков созревания. Такой сортамент увеличивает временные рам-
ки потребления свежих овощей примерно на месяц.

Время от времени ревизируем посадочный материал — как 
себя чувствуют гладиолусы, корнеклубни георгинов и других 
находящихся на хранении культур. При необходимости ока-
зываем помощь, выбраковывая поврежденные, обрезаем ме-
ста гнили; места срезов обрабатываем зеленкой или присыпа-

ем толченым активированным углем.
В погребе осматриваем припасы, и, пожалуй, этим ограничим-

ся — даже если начала гнить картошка, перебирать не следует, 
только разнесешь инфекцию. Удалим пораженные клубни, а на-
ходящиеся рядом пустим на еду. Кроющие листья на кочанах све-
жей капусты очищать не надо, даже если они отсырели. Заверните 
в сухие газеты, а еще лучше — устройте «капустные дни», чтобы не 
пропал запас. Проблемы с хранением моркови радикально можно 
решить, если ее очистить, нарезать кубиками и заморозить — для 
заправок и приготовления пюре в таком виде овощ очень даже хо-
рош.

Если вы хранили запас земли на рассаду в погребе или теплом 
гараже, необходимо вынести ее на мороз.

Самые нетерпеливые приступают к севу на рассаду. Но при вы-
ращивании ее важен не столько срок, сколько условия. Короткий 
световой день, избыток тепла и сухость воздуха не позволят рас-
тениям полноценно развиваться. Будут они «сидеть», тратя свои 
жизненные силы не на рост, а на выживание. К тому же обратите 
внимание, сколько времени должно пройти у культуры от всходов 
до полного плодоношения? У перцев, например, 80-120 дней, у то-
матов даже меньше, в зависимости от сорта. Заманчиво в апреле 
получить первые плоды, но, согласитесь, это нереально — обогре-
ваемыми теплицами-оранжереями похвалиться могут немногие.

А вот что можно и нужно сеять, так это цветочные культуры. 
Например, гвоздику Шабо на рассаду — цветение ее начинается 
спустя 5,5-6 месяцев после посадки.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Земля для рассады
все больше садоводов переходят на готовые грунты. Но 
многие предпочитают использовать собственноручные сме-
си, заготовив с осени дерновую или садовую землю, пере-
гной и песок.

Если земля хранилась в погребе или теплом гараже, самое вре-
мя достать ее и выставить на мороз: промораживание — лучший 
способ обеззараживания почвы. От пропаривания и обработки 
густым раствором марганцовки опытники отказались, потому что 
эти «процедуры» убивают не только болезнетворные микробы, но 
и полезную микрофлору, без которой земля из живого организма 
превращается в бесплодный, хоть и рыхлый камень.
Промораживанию надо подвергнуть и перегной. Причины те же, 
что сказано выше.

Песок должен быть речным, крупнозернистым, ведь он служит 
разрыхлителем. Мелкий строительный для добавки в почвосмесь 
не годится, поскольку как бы спекает почву, совсем не разрыхляя 
ее. Не годится и песок с примесью глины, вязкость которой тоже 
ухудшает состав почвосмеси. Если в наличии только глинистый 
песок, придется его промыть несколько раз, удалив тем самым 
нежелательную примесь. После песок просушивают и выставляют 
на мороз.
Составлением почвосмеси огородники со стажем рекомендуют 
заняться после первичного промораживания. То есть занести все 
компоненты в квартиру, когда прогреются и чуть подсохнут, сое-
динить землю, перегной и песок в пропорции 4:2:1, а затем сно-
ва выставить на холод для вторичного промораживания. Можно 
процедуру несколько упростить: или составить смесь перед пер-
вым промораживанием, или делать ее непосредственно перед 
севом.

  Снежные «скульптуры». Фото Любови Кузнецовой.
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// семейный адвокат

// кроссворд

калейдоскоп

На несовершеннолетнего 
ребенка в мою пользу при-
ставы взыскивают с бывше-
го супруга 25 процентов от 
его заработной платы. Мож-
но ли взыскивать алименты в 
определенной денежной сум-
ме, так как отец ребенка пе-
риодически не работает?

Марина Н.  
(по электронной почте).

Да, но закон допускает случаи 
изменения размеров алиментов с 
долевого соотношения к заработ-
ку на определение ежемесячных 
платежей в твердой денежной 
сумме в случаях, когда взыска-
ние алиментов затруднительно 
или существенно нарушает инте-
ресы одной из сторон.

В соответствии с п. 1 ст. 83 Се-
мейного кодекса РФ при отсут-
ствии соглашения родителей об 

уплате алиментов на несовершен-
нолетних детей и в случаях, если 
родитель, обязанный уплачи-
вать алименты, имеет нерегуляр-
ный заработок и (или) иной доход, 
либо если этот родитель получа-
ет заработок и (или) иной доход 
полностью или частично в натуре 
или в иностранной валюте, либо 
если у него отсутствует зарабо-
ток и (или) иной доход, а также в 
других случаях, если взыскание 
алиментов в долевом отношении 
к заработку и (или) иному доходу 
родителя невозможно, затрудни-
тельно или существенно наруша-
ет интересы одной из сторон, суд 
вправе определить размер али-
ментов, взыскиваемых ежемесяч-
но, в твердой денежной сумме или 
одновременно в долях и в твердой 
денежной сумме.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru 

Твердая сумма алиментов

По горизонтали: 1. Возглаc, призыв. 3. Представление, зрелище преимуществен-
но эстрадного характера. 5. Часть лица человека. 7. Что-либо не существующее на 
самом деле. 8. Звук, издаваемый хищными животными. 9. Карантинное заболевание 
человека. 11. Деятель индийского и международного коммунистического движения. 
13. Кровельный материал. 15. Популярный актер театра и кино, народный артист СССР. 
16. Ближайший сподвижник Петра I, опытный артиллерист и знаток горнорудного 
дела. 18. Персонаж известного кинофильма с участием В.Тихонова. 20. Оркестр из 
духовых, ударных и шумовых инструментов. 22. Левый приток Онона. 23. Женское имя. 
24. Река в Швейцарии. 25. Земельная мера. 26. Счетная доска у древних римлян. 

По  вертикали: 1. Кличка пойнтера Н.А.Некрасова, случайно погибшего на 
охоте. 2. Острое вирусное заболевание собак. 3. Условные знаки для секретного 
письма. 4. Время суток. 5. Подвижные кожные складки вокруг глаз у человека. 
6. Выпуклая плоская замкнутая кривая. 10. Большая церковь. 12. Город и порт в 
Японии. 14. Несправедливо причиненное огорчение, оскорбление. 16. Основание 
сооружения, колонны. 17. Город и порт в Марокко. 18. Ударная часть молотов, 
копров. 19. Воронкообразное углубление вулканического происхождения. 20. 
Календарное время какого-либо события. 21. Колебательное движение частиц 
упругой среды.

По горизонтали: 1. Клич. 3. Шоу. 5. Веко. 7. Миф. 8. Рык. 9. Оспа. 11. Рао. 
13. Изол. 15. Басилашвили. 16. Брюс. 18. Бим. 20. Джаз. 22. Ага. 23. Ада. 24. 
Ааре. 25. Акр. 26. Абак. 

По вертикали: 1. Кадо. 2. Чума. 3. Шифр. 4. Утро. 5. Веки. 6. Овал. 10. Со-
бор. 12. Акаси. 14. Обида. 16. База. 17. Сале. 18. Баба. 19. Маар. 20. Дата. 21. 
Звук. 
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Уважаемые кузбассовцы! 
С 20 по 24 января 2014 
года с 15 до 17 часов вы 
можете обратиться к ру-
ководителям исполни-
тельных органов госу-
дарственной власти Ке-
меровской области, иных 
органов и организаций по 
телефонам «прямой ли-
нии»:

20 января - Пахомова 
Елена Алексеевна, замести-
тель губернатора Кемеровской 
области (по вопросам образо-
вания, культуры и спорта),  
тел. 58-48-62.

21 января - Балабан 
Эдуард Федорович, замести-
тель губернатора Кемеровской 
области (по строительству), 
тел. 36-82-40.

22 января - Цой Вале-
рий Константинович, началь-
ник департамента охраны здо-
ровья населения Кемеровской 
области, тел. 36-42-84.

23 января - Третьяков 
Олег Борисович, начальник 
департамента сельского хо-
зяйства и перерабатывающей 
промышленности Кемеров-
ской области, тел. 36-33-78.

24 января - Сычева На-
талья Сергеевна, директор 
некоммерческой организации 
«Фонд развития жилищного 
строительства Кемеровской 
области», тел. 38-52-01.

Ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору Ке-
меровской области - 58-41-97.

    вопрос к власти 
Рис. Андрея Горшкова.




